
OS-9 de Carabineros logra 
desbaratar peligrosas bandas

GRUPOS DELICTUALES SE DEDICABAN A DIVERSOS TIPOS DE ROBOS

Robos de cajeros automáticos, 
asaltos a locales comerciales en el 
casco histórico de Concepción y 
Talcahuano, y  robos con intimi-
dación en la vía pública están en 

la lista de delitos por las que el 
OS-9 de Carabineros detuvo a más 
de 80 personas este año, integran-
tes de 16 peligrosas bandas delic-
tuales que operaban en la zona.  

De acuerdo a la información 
entregada por el jefe de la unidad 
en Concepción, Carlos Contreras, 
los detenidos son en su mayoría 
hombres de entre 18 a 30 años, 

aunque también figura una agru-
pación de menores que se dedica-
ban a asaltar a conductores Uber.  
Buena parte de ellos presenta un 
abultado prontuario policial de 

detenciones y condenas y presen-
tan una larga carrera, de 5 a 10 
años en el delito. 

Más de 80 delicuentes fueron capturados por esta unidad especializada en lo que va de 2017.

El vino blanco elaborado en la comuna de San Nicolás se 
consagró en el gigante asiático al convertirse en el gana-
dor del Wine & Spirits Awards.
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 18

CIUDAD PÁG. 8

Moscatel de viña Santa 
Berta es el primer oro 
logrado en China

Se invertirán $800 millones para evitar la pérdida de segundos vitales en la comunicación con la unidad. Un moderno call 
center contará con equipos de alta definición que permitirán dar rápida respuesta a las emergencias.

Nuevo sistema disminuirá tiempo de respuesta del Samu

CIUDAD PÁGS. 10-11

COPESA

Septiembre será 
determinante en causas 
contra políticos locales

FRANCISCO BAÑADOS

EDITORIAL: LOS MENSAJES PRELIMINARES DEL CENSO

En su aniversario, este proyecto for-
mativo, que en la actualidad está al 
alero de la Universidad del Bío Bío, 
camina a paso firme y consolida su 
trayectoria musical que ha formado 
generaciones de músicos.

La excelencia  
del conservatorio 
Laurencia Contreras 
cumple 77 años

ESPECTÁCULOS PÁGS. 20-21

CAROLINA ECHAGÜE M.

Cambios en el 
mercado laboral: 
faltan asesoras del 
hogar en Bío Bío
En los últimos 12 meses más de 3.600  
personas dejaron la profesión en la Región. 
Contracción económica sería la causa.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 12

Buena parte de los procesos en marcha tendrán un nuevo 
episodio en Tribunales. Juicios orales, salidas alternativas 
y separaciones de causas, entre otros.
POLÍTICA PÁGS. 6-7
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Rebeca Matte Bello
Rebeca nace en Santiago de Chile un 29 de octubre de 

1875, era hija del destacado diplomático chileno don Augus-
to Matte Pérez y de Rebeca Bello Reyes, quien enloquece lue-
go del parto de su hija Rebeca y queda sumida en una amne-
sia total de por vida. Su educación estuvo a cargo de su abue-
la materna, doña Rosario Reyes Gómez, viuda de don Juan 
Bello Dunn, hijo de don Andrés Bello, primer rector de la 
Universidad de Chile, hecho importante, ya que la casa de su 
abuela era visitada normalmente por hombres de la talla de 
Alberto Blest Gana, José Victorino Lastarria, los hermanos 
Amunátegui, y otros artistas y políticos chilenos y extranje-
ros de la época.   

Debido al trabajo diplomático de su padre, conoce a 
quien será su esposo, el joven diplomático chileno 
don Pedro Felipe Iñiguez Larraín, de cuyo matrimo-
nio nacen 3 hijos, Eleonora (Lili), Patricio e Ismael. 

Desde muy niña Rebeca acompañó a su padre en 
sus viajes por el mundo, donde tuvo la oportunidad 
de visitar museos y relacionarse con artistas destacados 
de la última mitad del siglo XIX, e interesarse por la escultura, 
rara profesión para una mujer de su época.  Inicia sus estudios 
en Roma, con el destacado escultor italiano Gulio Montever-
de, para luego acceder a la academia de la Villa Medicis, via-
jando luego a París, donde se impregna de la corriente van-
guardista, lo que la aleja de los academicismos más ortodo-
xos, siendo influenciada fuertemente por la obra de Rodin. 

Si bien desde niña nace su encanto por modelar todo con 
sus manos, ella confiesa que es a la edad de 15 años que co-
mienza a esculpir profesionalmente. 

En lo personal rebeca vive la tragedia de una madre ausen-
te, de la tuberculosis que tanto la haría sufrir en su vida, enfer-
medad con la que contagió y llevó a la muerte a su hija Lili a la 

edad de 24 años. 
Rebeca Matte será reconocida en Europa y Chile, como 

destacada escultora por su estilo y fuerte acento dramático 
que inspiraba su trabajo, obteniendo merecidas primeras 
medallas en los años de 1900 y 1901.  Fue París y Florencia, 
ciudades donde desarrolla su arte, siendo esta última ciudad 
la que la nombra profesora honoraria de la Academia de Be-
llas Artes en 1918, cargo jamás ocupado por un extranjero y 
menos por una mujer. 

Sus obras se encuentran repartidas por el mundo, pero co-
pias de ellas adornan plazas, parques, museos, cementerios, 

etc.  Como ejemplo tenemos “Horacio”, y “El eco o el Encan-
tamiento” esculturas en tamaño real que decoran los 

jardines de la Universidad de Concepción. Obras 
como “El Monumento a los Héroes de la Concep-
ción”, erigida en la Alameda Bernardo O’Higgins de 
Santiago, “Los Ciegos” o “Unidos en la Gloria y en la 

Muerte” esculturas que dan cuenta del magnífico tra-
bajo de esta insuperable mujer, que junto a otras como 

Marta Colvin, Lily Garafulic, han paseado por el mundo su 
arte inconfundible. 

El Ministerio de Educación de Chile creó en el año 1922 la 
distinción “Rebeca Matte”, que se otorga a los artistas desta-
cados. 

Rebeca Matte Bello, nieta de Andrés Bello, murió en París 
un 15 de mayo de 1929 a los 53 años de vida.  Una calle cerca-
na al puente viejo sobre el Río Andalién recuerda hoy el nom-
bre de la primera mujer escultora chilena.  

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador del Archivo Histórico de Concepción

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

MYRIAM GÓMEZ  
Directora ejecutiva de Imagen de Chile

Marcelo Mena @marcelomena  
“Con los anuncios de conservación oceanica 
de la presidenta Chile pasa a ser el país con 
mayor porcentaje de conservación del mundo”.

Asesorías parlamentarias 
  
Señor Director: 

Por lo que me estoy dando cuenta 
muchos parlamentarios necesitan de 
las asesorías externas para realizar 
sus trabajos porque no vasta con la  
potente biblioteca que hay en Con-
greso. Esto me da a entender que a lo 
mejor sería mucho más conveniente  
para todos tener  asesores más esta-
bles  en el parlamento, y a los  parla-
mentarios como consejeros visitan-
tes de vez en cuando. Lo deduzco se-
riamente  porque al parecer estos 
personajes políticos están cada vez  
desconectados de la gente a la vez 
precisamente por faltas de respues-
tas. Las mismas  respuestas que a lo 
mejor les exigen a sus asesores cada 
vez que tienen que ir adonde la gente. 

 
Mario Reyes Saavedra  
Barrio Norte - Concepción 
 
Autogolpe de Estado 
 
Señor Director: 

Visto los últimos acontecimientos 
ocurridos en Venezuela, con la toma 
de poder por un asalto al Estado, por 
un autogolpe de Estado que ha propi-
nado y declarado el señor Maduro, 
más la horrible y despiadada repre-
sión y violencia contra los ciudada-
nos; más de cien muertos, detencio-
nes arbitrarias y abusivas, palizas des-
chavetadas de policías y grupos 
paramilitares contra la población ci-
vil, hambre, miseria económica, y un 
largo etcétera indeseable y difícil de 
narrar, hacen que sienta vergüenza 
de este gobierno y del parlamento 
que tenemos en nuestro país. 

Quizás no recuerden que ese her-
moso país nos ha dado, sin pedir nada 
cambio, su hospitalidad generosa; tan-
tos chilenos “progresistas” que fueron 
exiliados en tiempos de la dictadura 

militar que gobernó nuestro país, de 
modo cruel y totalitario. Acaso se han 
olvidado de su propia historia, de sus 
propios pesares, de cómo ese pueblo y 
gobierno los acogió, tendiéndoles la 
mano cuando más lo necesitaban. Y 
la centro derecha, que se ha llenado la 
boca con su cizaña permanente con-
tra el ahora dictador Maduro, ¿nada 
más pueden hacer?, o será que lo 
piensan utilizar en las próximas cam-
pañas políticas por venir esta crisis 

humanitaria que se vive en Venezuela. 
Por último, no existe un ministro de 
cultura en este país, un tal señor Otto-
ne, no tiene suficiente memoria, no ha 
recordado que de ese país vino el nota-
ble Andrés Bello, que se hizo chileno, 
uno de los padres de nuestra patria tal 
cual la conocemos, no solo por el códi-
go civil, sino por su inmenso aporte a 
las humanidades, acaso no es deshon-
rar a la patria no decir ni una palabra 
en favor de ese país, de ese pueblo, de 

esa cultura que ha ayudado a cons-
truir nuestra propia cultura nacional. 

Qué van a decir cuando por fin re-
torne la democracia en Venezuela, y 
se sepa quién era este señor Maduro, 
o el ominoso señor Cabello, cuando 
se conozca el tipo de persona que go-
bernó ese entrañable país, existirá su-
ficiente agua, me pregunto yo, para 
lavar esas manos. 

  
Mauricio de Gilbert 

Suicidio adolescente 
 

Señor Director: 
A propósito de lo ocurrido en el 

Colegio Alianza Francesa, es necesa-
rio reflexionar de cómo el sistema ca-
pitalista ha convertido a Chile en el 
segundo país con más suicidio ado-
lescente de la llamada Ocde. El pri-
mero en América Latina. Los estereo-
tipos impuestos por el mercado (por 
el regueton, por ejemplo), más el alto 
consumo de alcohol y drogas (sobre 
todo drogas duras como la pasta 
base), sumada a la presión del su-
puesto “éxito” por el tener (y no por el 
ser), nos han convertido en caldo de 
cultivo del suicidio. Estamos contra el 
tiempo para enmendar el rumbo. 

 
Eduardo Hernández Navarro 
 
Entregar información 
 
Señor Director: 

¿Por qué  los senadores se niegan a 
entregar la información solicitada por 
los fiscales en relación a los conteni-
dos de las asesorías, cuando muchas 
de ellas han resultado ser vulgares pla-
gios de publicaciones presentes en in-
ternet, sin citar a sus autores, con mi-
llonarios costos para el fisco, es decir 
para los chilenos…, cuando el fin de 
los fiscales es investigar si las empre-
sas que los asesoran cometieron ó no 
delito, ó existe algo oculto que los chi-
lenos, quienes pagamos los informes, 
desconocemos, y que los senadores 
no quieren que se haga público ? … 
cabe hacer notar que una opción sería  
que todo sea producto de acuerdos, 
entre asesorados y asesores para ob-
tener fondos y con ellos  financiar sus   
campañas electorales, derechamente 
malversación de caudales públicos… 
¿Por qué los senadores?  

 
Luis Enrique Soler Milla

Se imagina que en un mercado 
de casi 1.400 millones de personas 
un 85% de los inversionistas se de-
clara interesado en hacer nego-
cios en otro de apenas 17 millo-
nes? ¿Podría creer que Chile resul-
ta más conocido que sus pares de 
Sudamérica entre tomadores de 
decisión en China? De hecho den-
tro de su opinión pública, ahora 
somos familiares para uno de 
cada cinco de sus ciudadanos. 

Estos fueron sólo algunos de 
los importantes hallazgos del es-
tudio sobre la percepción de nues-
tro país en el gigante asiático, 
dado a conocer por Imagen de 
Chile en el marco del ChileWeek 
China, iniciativa que por tercer 
año consecutivo nos llevó a pro-
mover las bondades comerciales, 
políticas y culturales de nuestra 
nación a ese mercado.  

Con encuestas y entrevistas en 
profundidad pudimos establecer 
que en una de las principales po-
tencias del mundo somos apre-
ciados por las facilidades para co-
menzar un negocio, garantizar el 
cumplimiento de contratos y la 
regulación del mercado laboral. Es 

cer a la República Popular China 
y también la única fuera de Asia en 
suscribir un TLC con ese Estado a 
comienzos de este siglo. 

Sin embargo, aún tenemos im-
portantes desafíos en China. Si 
bien nuestro liderazgo y la imagen 
alcanzada constituyen una opor-
tunidad para posicionarnos 
como una plataforma de entrada 
a Latinoamérica, debemos desa-
rrollar una estrategia de largo pla-
zo a partir de una compresión in-
tegral de la cultura china, poten-
ciando además los sectores que 
ya tienen un capital ganado, 
como el vino y los alimentos, en-
tregando un mensaje claro y úni-
co de lo que somos.  

En China, transmitimos nuestra 
vocación de progreso y una expe-
riencia país, instancias que ade-
más reflejan por qué la coopera-
ción público-privada que promo-
vemos emerge como una clave 
para obtener buenos resultados. 
Sólo así seguiremos siendo pione-
ros y atractivos a una nación de la 
cual  podemos seguir aprendien-
do, dado que tenemos mucho a 
ofrecer.

ahí donde brillan algunas de nues-
tras mejores y más valoradas ca-
racterísticas, como la estabilidad 
y ofrecer un vínculo confiable al 
integrarnos al mundo, desarro-
llando siempre dinámicas serias y 
respetuosas de las normas y com-
promisos asumidos.  

Llegar a estos positivos resulta-
dos es fruto de un intenso traba-
jo público y privado, que nos ha 
llevado a ser pioneros en los vín-
culos con este Estado oriental. Re-
cordemos que nuestra nación fue 
la primera en la región en recono-

Debemos 
desarrollar una 
estrategia de largo 
plazo a partir de 
una compresión 
integral de la 
cultura china.

M. Cecilia Fernández 
“Bueno, esperemos que los viajes a 
China se concreten en negocios, que Bío 
Bío venda en un inmenso mercado de 
potenciales compradores”.

Pioneros en  
el gigante asiático

“No tenemos ninguna causal para con-
firar en los registros que ellos tienen”. 
Jorge Condezza, sobre el rechazo del 
Servel a su candidatura al Congreso

Verba volant scripta manent

 Las calles de mi ciudad

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

H
ace muy pocos 
días se hizo 
una entrega 
preliminar de 
datos relativos 
a los resulta-

dos del último censo, posible-
mente no histórico, pero se espe-
ra en cambio que sea confiable, 
dada la trascendencia de estas 
cifras para toda suerte de fines, 
pero principalmente para los 
análisis indispensables de polí-
ticas públicas. 

No es del todo un resultado 
sorprendente, no hace otra cosa 
que confirmar una tendencia es-
perable, solo que se estimaba que 
no tuviera pendientes tan marca-
das, cada dato tiene, eso sí, un 
significado bastante orientador 
para que cada ámbito estudie el 
impacto consecuente a estas 
nuevas cifras, que aun prelimina-
res indican que los chilenos no 
hemos llegado a ser 18 millones, 
somos, hasta nuevos ajuste posi-
bles, 17.373.831 personas, al cie-
rre del proceso principal de le-
vantamiento, en el cual se logró 
una cobertura del 98,95% del to-
tal de viviendas particulares -  
6.356.073 unidades- a nivel país, 
tras el levantamiento en terreno 
y el proceso de recuperación cen-
sal, como informa el INE.  

El censo, que para un sector 
numeroso de la ciudadanía con-
siste sólo en saber cuántos so-
mos, tiene otras aplicaciones 
más trascendentes; señala con 
mucha precisión qué se espera 
del perfil del país para los años 
próximos, los cambios demográ-
ficos que en cada ámbito tienen 
significados específicos, para el 
área de la salud, por ejemplo, que 
basa su programación en los ma-
cro datos epidemiológicos para 
estimar la frecuencia de determi-
nadas patologías asociadas tan-
to a edad como a género, o al 
mundo de la educación, que en 
primera lectura ya ha de haber-
se enterado que la población es-
colar experimentará disminucio-
nes notables, salvo algunas com-
pensaciones debidas a la 

población infantil de migrantes. 
Hay cifras que representan cla-

ras señales de cambios sustanti-
vos en la estructura poblacional 
del país en plazos más breves que 
lo estimado, para empezar, un 
millón de habitante menos que la 
proyección previa. Según la pre-
sentación sumaria del Anuario 
de Estadísticas Vitales 2015, en 
cuanto a nacimientos, se obser-
va que la Tasa Global de Natali-
dad presenta una baja desde 5,5 
en 1960 a 1,8 en 2015, presentan-
do valores por debajo del nivel de 
reemplazo- 2.1 hijos por mujer- 
desde el año 2001, cifras posible-
mente asociadas al hecho que 
las parejas postergan el momen-
to de contraer matrimonio.  

Por otra parte, el índice de 
adulto mayor tiene gran variabi-
lidad entre regiones, con valores 
extremos muy dispares entre sí y 
alejados del valor país, como 
ocurre en Tarapacá, Antofagasta 
y Aysén, que muestran con un 
bajo porcentaje de población 
adulta mayor en relación a la po-
blación joven. En el otro extremo, 
de Valparaíso, con 87,6 personas 
mayores por cada 100 menores 
de 15 años, mientras las regiones 
del Bío Bío, Maule y Los Ríos tam-
bién presentan una población 
más envejecida en comparación 
con la media nacional, factor que 
determina un índice de depen-
dencia demográfica de 54,4, es 
decir en Chile existen 54 perso-
nas potencialmente activas (per-
sonas de 15 a 59 años) por cada 
100 personas potencialmente 
inactivas; menores de 15 años y 
mayores de 59 años. 

  A la conocida tendencia al 
envejecimiento del país, a la dis-
minución del número de niños y 
al estancamiento del crecimien-
to de la población, se agrega una 
variable de peso incipiente; la 
migración, con sus propias deter-
minantes socioculturales, un es-
cenario que en conjunto el país 
no ha terminado de asumir.

Una población  

más envejecida  

determina un índice 

de dependencia 

demográfica de  

54,4, es decir, en 

Chile existen  

54 personas 

potencialmente 

activas (de 15 a  

59 años de edad)  

por cada 100 

potencialmente 

inactivas; menores 

de 15 años y 

mayores de 59 años.

EN EL TINTERO

una palabra en ruso que re-
sulta añadida al léxico uni-
versal, glásnot o apertura, 
transparencia o franqueza, 
que permitía, entre otras co-
sas, mayor libertad a los me-
dios de comunicación, el 
descenso de la censura y ma-
yor libertad de expresión. 

La otra parte de la glásnot, 
es menos publicitada, aquella 
que pide franqueza, sinceri-

dad, limpieza, el poner las 
cartas sobre la mesa y 

no esperar ser sor-
prendidos min-
tiendo o distor-

sionando la reali-
dad para recién allí 

empezar a enmendar la 
plana, pero en cualquier caso, 
lo justo y necesario, dejando 
algunas bajo la manga. 

Por eso es que no debe ba-
jarse el calibre ni la intensi-
dad de la vigilancia, tene-
mos señales de quienes han 
optado por retroceder en las 
exigencias de la ética, de re-
lativizar las buenas prácti-
cas, no queda otra que redu-
cir al mínimo los espacios 
para el ocultamiento.  

 
                       PROCOPIO

La necesidad de 
redoblar la guardia

OJALÁ

Hay quienes prefieren 
que la historia no se escriba, 
o mejor todavía, que no se 
recuerde, salvo, por supues-
to, que esta contenga cosas 
estupendas sobre el intere-
sado, la práctica altamente 
recomendable de la amne-
sia selectiva para los que tie-
nen mucho que ocultar. 

Según se recurra a ella para 
bien o para mal, la historia 
tiene usos diversos, para 
evitar errores, para 
anticipar aconte-
cimientos, por 
eso es tan peli-
groso alguien 
que se olvide de su 
existencia, o conocién-
dola, opte por considerar que 
no tiene validez alguna, que 
los tiempos son otros, que el 
hombre y la sociedad ha 
cambiado, argumentos de 
ese orden, frágiles.  

En 1985, Mijaíl Gorbachov  
hizo cambios significativos, 
en un intento por salvar a la 
Urss de una grave crisis e im-
pulsar el desarrollo de un 
país sumido en la burocracia 
y la corrupción, mediante 
una nueva política, así, el 
mundo occidental aprende 

Los mensajes  
preliminares del Censo
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En una actividad realizada en el Hotel Alonso 
de Ercilla, el PS presentó a sus candidatos a la Cá-
mara en el Distrito 20 y al Consejo Regional. 
“Queremos ofrecerles a la sociedad civil nuestro 
mejores hombres y nuestras mejores mujeres. 
Creemos que vamos a tener un muy buen resul-

tado”, explicó el presidente regional, Mauricio 
Torres. 

De la actividad participaron, Jaime Tohá, 
Gastón Saavedra, Vania Salazar (carta a la Cá-
mara), Biarle Ávila, Héctor Medina, María 
Mancilla, Hugo Cautivo, entre otros.

Socialistas presentan sus cartas a la Cámara y al Core

ROMILIO PASMIÑO G.

AUDITO RETAMAL Y RICARDO FUENTES

Alcaldes de provincia penquista 
se alinean a diputado Campos

ROMILIO PASMIÑO G.

También participaron de la actividad ediles del MAS y el PS. Parlamentario del 
PPD destacó apoyo territorial que le brindarán autoridades comunales.

“La gente dice que al ser los dis-
tritos más grandes, va a existir me-
nor presencia parlamentaria en los 
territorios y no se podrá conversar 
sobre los temas que podemos legis-
lar. Pero, creo, que en la provincia 
de Concepción podemos hacer un 
trabajo distinto a través de nuestra 
red de alcaldes y concejales”. 

Así resumió el actual diputado 
del Distrito 43, Cristián Campos 
(PPD), la importancia del apoyo 
que ayer le entregaron los alcaldes 
de San Pedro de la Paz, Audito Re-
tamal, y de Hualqui , Ricardo 
Fuentes. 

Lo anterior, porque no es sorpresa 
que ambos jefes comunales son cer-
canos al diputado, pero ayer explici-
taron públicamente su apoyo al par-
lamentario, justo al término de una 
semana compleja, donde el Campos 
fue mencionado en un reportaje de 
Ciper, como uno de los 40 represen-
tantes de la Cámara que pagaron 
por asesorías que entregaron in-
formes plagiados, muchos de ellos 
de Internet.  

“Cristián Campos ha sido siem-
pre un hombre colaborador con 
San Pedro de la Paz. Entonces, co-
nociendo su trayectoria, espero que 
pueda ser reelecto y que el partido 
pueda seguir creciendo”, explicó 
Retamal. 

“Creo que tiene todos los méritos 
para que pueda ser reelecto y noso-
tros estamos trabajando y prestan-
do todo el apoyo para que así sea. 
Nos interesa seguir avanzando en 
las necesidades que tiene la socie-
dad chilena, las mismas que ha le-

vantado nuestra presidenta, Mi-
chelle Bachelet”, aportó Fuentes. 

Consultado al respecto, ambos 
jefes comunales se refirieron a las 
polémicas asesorías. 

Retamal, por ejemplo, dijo que no 
se puede ser experto en todas las 
materias y agregó que “hay que ver 
la calidad de los informes, y él tendrá 
que dilucidar, si eso le aporta a su tra-
bajo o por el contrario no tiene nin-
guna validez”. 

Fuentes, en tanto, comentó que 
lo importante era el resultado en 
beneficios de la comunidad.  

Cabe precisar, que el diputado 
contó que la Cámara tomará medi-
das al respecto y que las apoyará, y 

autocrítico, manifestó “tenemos 
que ser mucho más minuciosos”. 

“Creo que tiene que haber ma-
yor claridad en la función del ase-
sor parlamentario. Creo que, esta 
función (las asesorías) que está 
cuestionada, se irá eliminando y 
pueden derivar a otros servicio 
que pueden entregar los funcio-
narios (del Congreso)”, comentó 
Campos. 

Junto con lo anterior, destacó el 
apoyo de personas, la mayoría de 
ellas, autoridades electas por vota-
ción popular y que representan a al-
guna comuna de la provincia de 
Concepción. 

Además de los jefes comunales, 

estuvieron presentes concejales 
independientes, del MAS y el PS. El 
edil de Chiguayante, Aldo Aravena, 
fue uno de ellos. 

“Yo siempre lo he dicho, el dipu-
tado fue una de las primeras perso-
nas que se contactó conmigo, con 
mi equipo de trabajo, y quiso traba-
jar conmigo. Estas son devueltas de 
mano y, además, es un hombre de 
trabajo y, al igual que yo, una per-
sona que trabaja en terreno, con las 
organizaciones sociales”, explicó 
Aravena.
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Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Militantes, ediles y 
alcaldes

Uno de los que entregó  
su apoyo al diputado, fue 

el concejal de Hualpén, Luis 
Isla (ex PPD).

En el Distrito 20, además 
de Campos, el PPD tiene de 
candidatos a Fabiola Lagos  

y Berta Belmar.

FRASE

“Cristián Campos ha sido 
siempre un hombre colaborador 
con San Pedro de la Paz”.

Audito Retamal, alcalde  
de San Pedro de la Paz.

“Tiene todos los méritos para que 
pueda ser reelecto y nosotros 
estamos trabajando y prestando 
todo el apoyo para que así sea”.

Ricardo Fuentes, alcalde  
de Hualqui.
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PERSECUTORES DEBEN DEFINIR ACCIONES

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

Para muchos chilenos el mes de 
septiembre puede ser sinónimo 
de fiestas, empanadas y chicha en 
cacho, pero para algunos políticos 
del Bío Bío, serán días tensos, 
puesto que el Ministerio Público 
deberá definir los pasos que se-
guirán las investigaciones en las 
que están involucrados. 

El primero que conocerá su suerte 
será el presidente regional de Renova-
ción Nacional (RN) y candidato a di-
putado por el Distrito 20, Claudio 
Eguiluz, puesto que este jueves 14 
de septiembre finaliza el plazo de 
investigación fijado en su contra. 
Recordemos que el dirigente fue 
formalizado el 14 de septiembre de 
2015, por delitos tributarios rela-
cionados con la emisión y facilita-

Septiembre: mes clave en causas en 
contra políticos del Bío Bío
Juicios orales, salidas alternativas y separaciones de causas serán parte de los escenarios que tiene 
el Ministerio Público en contra de personeros de la Región.

dicaría al momento de ejercer su 
cargo como diputado en caso de 
ser electo. 

Escenario distinto tendrán dos 
de sus boleteros, el abogado Alex 
Cañete (quien postula el Consejo 
Regional) y el presidente de la Ju-
ventud de RN en la Región, Da-
niel Gutiérrez. A ellos se les ofre-
cerían salidas alternativas que in-
cluirían el pago del 10% del fraude 
realizado, además de cumplir con 
ciertas condiciones como no co-
meter nuevos delitos y fijar un do-
micilio. En este caso, no existe la 
inhabilitación para ejercer cargos 
públicos. 

Esta salida es similar a la que tuvie-
ron las ex funcionarias de la Junji re-
gional, entre ellas la que tuvo Ninfa 
Gatica, quien acusó que fue presio-
nada por personeros de RN para emi-

tir una boleta por $20 millones, que 
fueron retirados desde un banco por 
el propio Eguiluz. 

 
Separación de Corpesca 

Durante la semana del 18 de sep-
tiembre, la Fiscalía Regional del 
Bío Bío deberá informar al cuarto 
Juzgado de Garantía de Santiago e 
intervinientes, la separación de la 
causa Corpesca.  

Esto se debe a que en la causa 
principal se encuentran agotadas 
casi todas las diligencias y sólo se 
encuentra pendiente la reformali-
zación del senador Jaime Orpis, 
que se podría concretar en los pró-
ximos días. 

Fuentes de Diario Concepción, li-
gadas a la investigación, comenta-
ron que la nueva arista se radicará 
netamente en la Región del Bío Bío, 

FOTOS:ARCHIVO

ción de boletas y facturas ideoló-
gicamente falsas, de su propiedad 
y dos empresas más en las que par-
ticipa y que fueron a parar a la 
contabilidad de SQM y SQM Salar. 

De acuerdo a los antecedentes 
que tiene la Fiscalía, a los que tuvo 
acceso Diario Concepción, los di-
neros involucrados en esta rebaja 
impositiva son cercanos a los $600 
millones. Estos montos también 
incluyen una red de 10 boleteros 
que tuvo Eguiluz entre los años 
2012 y 2014, cuando ya ejercía 
como consejero regional (core). 

Desde el Ministerio Público 
confirmaron que Eguiluz será lle-
vado a un juicio oral, donde po-
dría arriesgar penas de cárcel y la 
inhabilitación de ejercer cargos 
públicos por un periodo de hasta 
tres años. Situación que lo perju-
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Alcanza el total de las 
boletas de Claudio Eguiluz 
para SQM y SQM Salar.

millones

$600

Es la arista que involucra a 
los políticos del Bío Bío por 
pagos durante la tramitación 
de la Ley de Pesca.

Asipes - otras 
pesqueras

ya que involucra a las pesqueras de 
la zona y a su asociación gremial, 
Asipes. 

Esta persecución, en compara-
ción a la causa madre, presenta un 
avance menor, puesto que sus dili-
gencias recién comenzaron a con-
cretarse en julio del año pasado, 
tras la petición de antecedentes al 
Servicio de Impuestos Internos 
(SII), que realizó el entonces fiscal 
de la causa, Emiliano Arias. Cabe 
consignar que estos antecedentes 
recién fueron enviados en mayo de 
este año, tras una publicación de 
Diario Concepción. 

Entre las autoridades que han 
aparecido mencionadas en esta 
arista se encuentra el ex subse-
cretario de Pesca, Raúl Súnico 
(PS), los seremis de Educación, 
Sergio Camus (PS) y de Obras 
Públicas, René Carvajal (PS) y 
los diputados en ejercicio Cris-
tián Campos (PPD), Jorge Ulloa 
(UDI) y Clemira Pacheco, ade-
más de los candidatos a diputa-
dos Frank Sauerbaum (RN) y Ga-
briel Torres (RN), entre otros. 

Cabe consignar que en contra 
de los  mencionados no existen 
acciones legales, por lo que una 
formalización de cargos a ellos es 
bastante improbable.  

Caso distinto es el de la sena-
dora Jacqueline van Ryssel-
berghe, quien se encuentra en 
calidad de imputada en la causa, 
tras la querella presentada por el 
diputado Hugo Gutiérrez (PC) 
por posible cohecho a la parla-
mentaria que se habría realizado 
en el año 2014 por parte de su 
amigo, el entonces presidente de 
Asipes, Luis Felipe Moncada. 

Hay que hacer presente, que 
en la causa existen más de 120 di-
ligencias que están en calidad de 
secretos y que el pasado viernes 
las defensas de algunas de las 
pesqueras involucradas lograron 
un alzamiento parcial de esta do-
cumentación. Además, no existe 
ninguna formalización y las au-

diencias realizadas han sido por 
vulneraciones a la debida defen-
sa. A esto, se suma que no existe 
ninguna querella del SII. 

 
Injurias en Hualpén 

Quien sí o sí deberá enfrentar 
a la justicia tras las fiestas pa-
trias será la alcaldesa de Hual-
pén, Katherine Torres, por la que-
rella por injurias que presentó 
en su contra la consejera regional 
Alicia Yáñez (PPD). 

La acción legal llega tras una 
declaraciones emitidas por To-
rres en medios regionales, en 
donde acusó a Yáñez de emitir 
boletas falsas.  

En la causa ya se han realizado 
dos audiencias, pero en ninguna 
de ellas se han presentado, pues-
to que se han pedido nuevas di-
ligencias. Eso sí, el próximo 21 de 
septiembre deberán llegar hasta 
el tribunal de Talcahuano para 
definir si se logra una salida alter-
nativa o van a juicio oral.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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LAS CAUSAS EN FECHAS

FUENTE: SARAHMONTTI • DIARIO CONCEPCIÓN María Boroevic, madre de la 
candidata presidencial de la DC, 
Carolina Goic, estuvo ayer en la 
Región (específicamente en Los 
Ángeles), cumpliendo así con su 
segunda visita a regiones, donde 
ha llevado adelante un trabajo de 
difusión del trabajo y las ideas de 
la senadora. 

Ya incorporada a la campaña 
presidencial de su hija, casi como 
replicando el trabajo de Angela Je-
ria durante la campaña presiden-
cial de la actual jefa de Estado, Mi-
chelle Bachelet, Boroevic tuvo 
tiempo para conversar con Diario 
Concepción, sobre su inclusión en 
el equipo de campaña y la percep-
ción que la ciudadanía tiene de la 
carta de la Falange.  

“La verdad es que Carolina que-
ría venir, pero lo dejó para más 
adelante. Es imposible que ella 
esté en todos lados, y me pidió que 
yo estuviera, para poder acercar-
me a la gente, para conocer el tra-
bajo que se está haciendo. Es bas-
tante más directo que venga la 
mamá a que venga otra persona”, 
comentó Boroevic, quien estuvo 
recorriendo el centro de Los Ánge-
les, captando impresiones de los 

María Boroevic se suma a la campaña 
presidencial de su hija, Carolina Goic

transeúntes en compañía del pre-
sidente regional de la DC, Nicolás 
Hauri, y un grupo de adherentes 
de la candidata. 

“Bueno, la familia siempre la ha 
apoyado, y en la medida que ten-
gamos la posibilidad, la acompa-
ñaremos. Por cierto, que no es fá-
cil, porque cada uno tiene su tra-
bajo y funciones que cumplir. Pero 
yo estoy para lo que me necesite”, 
agregó. 

 
Todos opinan 

Contó que la de Los Ángeles fue 
su segunda visita a regiones, antes 
visitó Rancagua, y en ambas ciu-
dades confirmó que la candidatu-
ra de Goic no es indiferente para 
la ciudadanía. 

“Te juro que estoy feliz. Porque 

estuvimos en un reunión con pro-
fesionales y técnicos del partido, 
donde me encontré con un muy 
buen apoyo de la base, y muchas 
propuestas. Y después estuvimos  
en la calle, en el centro, en la plaza, 
en el mall, y nos encontramos con 
gente que recibe muy bien su can-
didatura y personas que no. Pero 
pese a ello, dieron a conocer sus di-
ferencias de una formas muy gra-
ta y respetuosa”, comentó. 

 
Transparencia 

Boroevic contó que muchas 
personas le comentaron respecto 
de la “transparencia” de la candi-
data, y en ese sentido, dijo que su 
postura ante el partido, cuando 
se opuso a la candidatura del dipu-
tado Ricardo Rincón, le ha genera-
do buenos dividendos políticos. 

“Ella es perseverante, es derecha 
en sus planteamientos y en lo que 
quiere lograr en el partido y en la 
política en general. Ella ha dado la 
pelea y en eso está. Su idea es que 
la política sea una actividad mucho 
más cercana a lo ético”, sostuvo la 
madre de la senadora. 

Confirmó, además, que Carolina 
Goic estará pronto en la Región.

GENTILEZA DEMOCRACIA CRISTIANA

Frente Amplio 
realiza primer foro 
parlamentario en 
Concepción

Siete de nueve candidatos de la 
lista del Frente Amplio (FA), estu-
vieron presentes en el primer foro 
que el bloque realiza en la ciudad 
de Concepción, oportunidad que 
sirvió, además, para dar a conocer 
sus cartas en el Distrito 20.   

Mauricio Pérez (Igualdad), 
Cristián Cuevas (Nueva Demo-
cracia), Loreto Muñoz (Partido 
Humanista), Camilo Riffo (Movi-
miento Autonomista), Claudia 
Monje (RD), Félix González, Pau-
la Opazo, Raquel Rebolledo y Eli-
zabeth Mujica (todos del PEV) 
son los candidatos del bloque. 

Ayer, abordaron algunos temas 
ligados al medio ambiente, los mo-
vimientos sociales, las relaciones 
que Chile con países como Vene-
zuela y Bolivia, y la posición que el 
bloque debería adoptar en caso 

de no competir en una segunda 
vuelta. En el último punto, aunque 
las opiniones son variadas, hubo 
coincidencia en que se trabaja 
para que sea Beatriz Sánchez 
quien compita en el balotaje. 

RAPHAEL SIERRA P.

Boroevic se incorporó hace 
poco al trabajo de campaña, 
y antes de Los Ángeles, 
estuvo en Rancagua.

Segunda visita  
a regiones
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es la edad que tienen los 
delincuentes detenidos  
por la unidad policial. 

a 30 años
18 

solicitó la información de  
las bandas y pandillas a 
Carabineros y la Fiscalía. 

El senador Alberto 
Espina 

La mayoría de los detenidos 
tiene una carrera delictual 
de 5 a 10 años y con una 
gran cantidad de 
detenciones y condenas.

Hay bandas compuestas 
por menores, como 
quienes asaltaban a los 
choferes de la aplicación 
Uber. 

Hay más bandas en proceso 
de identificación, a través 
del Sistema de Análisis 
Criminal y Focos 
Investigativos de la Fiscalía.  

En lo que va de 2017 el OS-9  
ha desbaratado 16 bandas 

DELINCUENTES DEDICADOS A DIVERSOS TIPOS DE ROBO

Un trabajo de investigación de 
nueve meses permitió al OS-9 de 
Carabineros de Bío Bío identificar 
y desarticular 16 bandas desarticu-
ladas este año 2017.  

Los grupos organizados se dedi-
caban a cometer diversos delitos 
que por meses mantuvieron ate-
morizados a los habitantes de la 
Región, como el  robo de cajeros au-
tomáticos en diversos sectores; el  
robo de locales comerciales en el 
casco histórico de Concepción y 
Talcahuano; bandas dedicadas al  
robo a servicentros en el gran Con-
cepción;  robos con intimidación en 
la vía pública; sujetos que se dedi-
can a robar a conductores (delito 
conocido como “pulgazos”); asaltos 
a choferes de la aplicación Uber y   
robos a farmacias en Concepción, 
en los llamados “turbazos”.  

En estos operativos, han logrado 
detener a 80  personas integraban 
estas bandas, además de delincuen-
tes prolíficos que actuaban por su 
propia cuenta.  

El mayor Carlos Contreras, jefe 

El trabajo de la unidad especializada ha logrado la detención de 80 
antisociales en toda la Región.

oficio, en 2016 había 28 grupos de-
dicados a distintos tipos de robo. 
Además, pidió la misma informa-
ción a Carabineros,  que arrojó que  
son 12 las bandas identificadas en 
las comunas de Concepción, Penco, 
Lota, Chillán y Yumbel. 

“Pedimos esta información por-
que nos indica que el 80 % de los de-
litos los comete el 20% de los delin-
cuentes. Cuando uno recorre el país 
se da cuenta de que hay una preo-
cupación muy grande por las ban-
das y pandillas que roban, asaltan, 
trafican, porque se conoce la iden-
tidad, pero que no logran ser dete-
nidos, y si lo son, no se prueba el de-
lito, y tenemos niveles de impuni-
dad muy altos en los robos y asaltos, 
al punto de cada 9 de cada 10 robos 
no se esclarecen y se archivan”. 

 Por eso, agregó que esperan pro-
poner medidas contra la delincuen-
cia, “si es que  el próximo gobierno 
es del presidente Piñera, con dos 
medidas concretas”. 

Una de ellas es modernizar las 
policías, “no solo en la labor admi-
nistrativas, sino en la capacidad in-
vestigativa, es decir en los méto-
dos que usan en los sitios del suce-
so, haya o no haya delincuente 
conocido, para que la prueba que 
tengan resulte útil a los fiscales”. 

La segunda medida es  perse-
guir   a los cabecillas de estas ban-
das, lo que requiere de unidades 
especializadas en todas las regio-
nes. “Que se refuerce a las  policías, 
con funcionarios de Aduanas y  del 
Servicio de Impuestos Internos, ya 
que estas pandillas tienen que ven-
der sus especies y así recurren al la-
vado de dinero”. 

FISCALIA

del OS-9 de Concepción, explicó  
que el perfil del delincuente es 
hombres de 18 a 30 años, “aunque 
hay bandas compuestas por me-
nores, como en el caso quienes asal-
taban a choferes Uber”.  

La mayoría de los detenidos tiene 
una carrera delictual de 5 a 10 años 
y con una gran cantidad de deten-
ciones y condenas. 

“Para lograr estas aprehensiones, 
lo que hacemos es hacer un análi-
sis criminal orientado de las revisio-
nes de las denuncias. Por eso llama-
mos a la gente a denunciar, para 
buscar evidencias, patrones de con-
ductas, y analizar el comporta-
miento de los delincuentes para fo-
calizar servicios preventivos”, dijo 
el jefe policial.   

Agregó que ahora hay más ban-
das en proceso de identificación, a 
través del  Sistema de Análisis Cri-
minal y Focos Investigativos (Sacfi) 
de la Fiscalía Regional del Bío Bío, ya 
que el 0S-9 cubre toda la Región.  

“Como somos un departamento 
a nivel nacional, tenemos una coor-
dinación establecida interna con 
los OS-9 de la décima y  novena re-

giones, además de la Región Metro-
politana y zona norte, por lo que 
nos traspasamos información, ya 
que la movilidad de la criminali-
dad es interregional y operan en 
tiempos delimitados, con modus 
operandi específicos”, precisó Con-
treras, quien insistió en la impor-
tancia de la denuncia. 

“Así podemos analizar la infor-
mación, la forma de ocurrencia del 
delito, los lugares, y focalizar los 
servicios preventivos, a través del 
Plan Cuadrante, para hacer un aná-
lisis desde el perfil de la criminali-
dad y su comportamiento para te-
ner servicios investigativos que per-
mitan el desbaratamiento de las 
bandas junto al Ministerio Público.  
Cuando hay información  que a las 
personas les parece extraña, pue-
den llamar al 133 o a una unidad 
policial”. 

El senador Alberto Espina, inte-
grante de la Comisión Especial de  
Seguridad Ciudadana de la Cáma-
ra Alta, reveló que solicitó a la Fis-
calía la nómina de bandas o pasti-
llas dedicadas a cometer robos  ni-
vel nacional. En Bío Bío, según este 
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Samu estarán establecidas 
en la red de Hospitales de 
Concepción, Florida, Santa 
Juana, Lota y Coronel, entre 
otros. 

Bases de las 
ambulancias 

Comunicaciones radiales de 
las distintas comunas de los 
servicios de Salud de 
Talcahuano, Arauco y 
Concepción. 

Samu Costa 
regula las 

RESPONDERÁ POR UNA POBLACIÓN DE UN MILLÓN Y MEDIO DE PERSONAS 

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Accidentes vehiculares, por arma  
de fuego o corto punzantes, traumas 
varios y atenciones de urgencia por 
descompensación de enfermeda-
des crónicas son parte de los 200 
procedimientos que cada día debe 
atender el Sistema de Atención Mé-
dica Móvil de Urgencia, Samu. 

De ahí que la división Samu 
Costa, responsable de los Servi-
cios de Salud Concepción, Talca-
huano y Arauco, busca mejorar 
al máximo posible los tiempos de 
respuesta a emergencias, igualán-
dose, a través de mejores tecnolo-
gías a los centros especializados 
de Francia, España e Israel.  

Marcelo Yévenes, director del Ser-
vicio de Salud Concepción, confirmó 
que se está desarrollando un pro-
yecto para que el Samu Costa cuen-
te con un centro regulador que per-
mita mejorar los tiempos de res-
puesta en las atenciones de urgencia.  

Samu Costa tendrá centro regulador 
de alta tecnología en Concepción 
El call center del 131 contará con equipos de alta definición que permitirán dar rápida respuesta a 
las emergencias. Se invertirán $800 millones en el inmueble que se ubica en las Lomas de San 
Andrés y en equipamiento. Gobierno está a la espera de la asignación de recursos.

gunda región en importancia en el 
país se merece tener este tipo de in-
fraestructura y que a la larga va en 
beneficio de la comunidad”, mani-
festó Ramón León, jefe del Samu 
Costa.  

Paralelo a la búsqueda de recur-
sos, según explicaron desde el Ser-
vicio de Salud Concepción, está en 
curso el proceso de licitación para 
la adquisición del inmueble, lo que 
ocurrirá una vez que Contraloría 
apruebe la compra y que el lugar 
esté inscrito en el Conservador de 
Bienes Raíces. Luego de ello se pro-
cederá al traslado del Centro Regu-
lador, proceso que tardará entre dos 
y tres meses para que esté funciona-
do a plena capacidad.  

 
Lo que se busca  

El jefe del Suma Costa, destacó 
que a nivel país se espera contar, a lo 
menos con 15 mega centros regula-
dores, es decir, “una central donde la 
comunidad a la que se le presta aten-

CAROLINA ECHAGÜE M.

“Estamos viendo una nueva loca-
lización del Samu, que está justa-
mente en fase de proyecto para con-
tar con una propiedad donde se pue-
da ubicar el centro regulador.  
Estamos trabajando en ello, ya se 
realizó un proceso de solicitud de 
ofertas, que fueron revisadas, y  hay 
una propiedad en el entorno del sec-
tor de Lomas de San Andrés que 
cuenta con  una buena localización 
y que además permite tener una 
buena señal”, explicó Yévenes.  

El director del Servicio de Salud 
Concepción detalló que el proyecto 
ya está aprobado por el Ministerio 
de Salud, pero que actualmente se 
está buscando financiamiento en el 
Ministerio de Hacienda para adqui-
rir la propiedad que, incluyendo, 
equipamiento tendrá un costo de 
$800 millones. 

 “Llevo 10 años peleando porque 
se asignen los recursos y creo que 
estamos muy cercanos concretar 
el megacentro. Siendo esta la se-

ción al discar el 131 tenga dentro de 
un tiempo muy limitado una res-
puesta, manejo de la situación y 
solución a la problemática de sa-
lud que está presentando. Somos 
ambiciosos en Concepción, quere-
mos cumplir con estándares in-
ternacionales”. 

La idea del médico regulador es 
que si una persona disca el 131 el 
tiempo de respuesta no pase más 
allá de 10 a 15 segundos. “Ahora es-
tamos dentro de los 90 segundos en-
tre que se inició la conversación, hi-
cimos las consultas sobre el estado 
de salud, ubicación y dispusimos 
del móvil”.  

En cuanto a la llegada al lugar, 
León expresó que el llamado tiem-
po de oro tiene un récord a nivel in-
ternacional que es de tres minu-
tos, aunque eso depende de la dis-
tancia y hora del día. “Más menos 
en un equipo de avanzada estamos 
en 10 ó 12 minutos y los mejores es-
tándares en Europa son de ocho a 
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diez minutos”. 
Ahora bien, para cumplir con di-

chas metas de gestión y calidad lo 
primero que necesita el Samu es 
contar con mejor infraestructura y  
con tecnología digital de comuni-
cación para mejorar la cobertura, 
principalmente, porque la zona 
cuenta con lugares muy complejos 
para sostener contacto radial o te-
lefónico producto de la gran pre-
sencia de cerros. 

El proyecto, que se está desarro-
llando hace dos años y se espera 
que esté en funcionamiento de aquí 
a fin de año, describe que el Centro 
Regulador del Samu debe contar 
con 500 metros cuadrados, actual-
mente tienen sólo 63.  

“Ahí no estarán las ambulancias, 
continuarán en sus 26 centros base, 
sólo se trasladará  a las nuevas ins-
talaciones al médico regulador, ra-
dio operadores, tendrá una sala de 
crisis, oficinas administrativas y, 
también contará con bodegas para 
guardar combustible, agua pota-
ble y todo lo que permita contar con 
una autonomía de 72 horas o más 
y, obviamente, una gran antena que 
asegure cobertura en el territorio 
asignado”. 

Además, el edificio tendrá  con 
una sala multiuso para realizar 
capacitaciones y reuniones de 
grupos. “Se trabajó con equipo 
multidisciplinario: médicos, ar-
quitectos, especialistas en comu-
nicación y formamos una comi-
sión de acuerdo al programa don-
de se determinó que lo mejor era 
alejarnos de Concepción y acer-
carnos a Talcahuano para favo-

recer las comunicaciones y, prác-
ticamente, vamos a estar en la 
punta del cerro, en Lomas de San 
Andrés que cumple con todas las 
condiciones”, dijo León. 

La tecnología que tendrá el cen-
tro regulador será redundante, es 
decir,  “el llamado que una persona 
haga al 131 saltará de una línea a 
otra hasta que alguien le conteste, 
no debiera salir nunca ocupado. 
Ahora tenemos identificador de lla-
madas, pero con la nueva central 
tendremos la posibilidad de geore-
ferenciar un llamado, grabarlo, sa-
ber de qué lugar lo están haciendo 
y, también saber dónde está cada 
una de las ambulancias, de tal ma-
nera, de enviar que esté más cer-
cana a ese usuario”. 

 
Móviles y atenciones  

Actualmente, el Samu Costa 
cuenta con 35 ambulancias, 25 bá-
sicas y 10 de avanzada, que son las 
destinadas a pacientes críticos, 
cuenta con equipamiento de asis-
tencia cardiaca, ventilación mecá-
nica y drogas vaso activas para uti-
lizar en caso de ser necesario.  

El Samu Costa cuenta con una 
ambulancia básica por cada 50 mil 
habitantes y una avanzada por 
cada 70 mil, en el caso de los prime-
ros se está más cerca de los están-
dares internacionales que solicita 
una por cada 30 mil personas, pero 
en el caso de las de avanzada debe-
ríamos contar con 21 y sólo existen 
10 funcionando. “La ambulancia 
básica lleva un conductor y un pa-
ramédico entrenado en atención 
prehospitalaria, no cualquiera se 
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FRASE

“Si todo resulta bien y 
logramos comprar la propiedad, 
creo que será uno de los 
mejores centro de 
Latinoamérica”. 
Ramón León, jefe del Samu Costa. 

“El proyecto ya está aprobado 
por el Ministerio de Salud, pero 
actualmente se está buscando 
financiamiento en Hacienda”.

Marcelo Yévenes, director del Servicio de 
Salud Concepción. 

puede subir ahí y, en el móvil de 
avanzada van profesionales, en 
este caso un reanimador, una en-
fermera y un conductor”. 

Y si bien, aún no cuentan con to-
dos los medios que desean, el jefe del 
Samu Costa asegura que cuenta con 
un equipo altamente capacitado 
en rescate de personas que pueden 
funcionar en cualquier emergen-
cia, en cualquier parte del mundo. 
“Hacemos lo mismo que en París, la 
diferencia está en infraestructura y 
tecnología ellos tienen 200 móviles 
para tres millones de habitantes”. 

Los especialistas aseguraron 
que con el nuevo Centro Regula-
dor Samu va a mejorar la oportu-
nidad y el tiempo de respuesta, ya 
que el llamado será recepcionado 
en forma más rápida. “Sabremos 
cuántos llamados contestó el radio 
operador, cuántos no, cuánto se 
demoró en dar respuesta, los días 
que trabajó, el total de llamadas re-
cibidas y las que abandonó.  

“Si todo resulta bien y logramos 
comprar la propiedad, creo que 
será uno de los mejores centros de 
Latinoamérica y que mis amigos, 
pertenecientes a los Samus de Pa-
rís, Madrid e Israel estarán expec-
tantes para venir a conocerlo, pues 
no sólo tendrá alta tecnología, sino 
también uno de los mejores equi-
pos, altamente capacitados, que es 
capaz de realizar su tarea en cual-
quier parte del mundo, incluso me-
jor”, agregó el jefe del Samu Costa.  
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EN LA REGIÓN DEL BÍO BÍO

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

De acuerdo a los datos del Insti-
tuto Nacional de Estadísticas Bío 
Bío, en los últimos 12 meses 3.610 
personas dejaron de ser asesoras 
del hogar en la Región. 

Se estima que hoy 34 mil se de-
sempeñan en labores de servicio 
doméstico, en su mayoría mujeres, 
y que juegan un papel fundamen-
tal en miles de hogares de la zona. 

¿Por qué muchas ya no están ac-
tivas?, es la pregunta clave. 

“Este fenómeno se debe anali-
zar desde dos puntos de vista, des-
de la demanda y desde la oferta de 
trabajo”, explicó la académica de 
Ingeniería Comercial de la Uni-
versidad San Sebastián, Daniela 
Catalán. 

“En el caso de la demanda de 
empleo, podemos decir que al ver-
se aumentado el costo por este ser-

En los últimos 12 meses 3.610 personas 
dejaron de ser asesoras del hogar

ARCHIVO/GRUPO COPESA

Según la académica de la USS, Daniela Catalán, la contracción económica está llevando a que se 
contraten menos. La presidenta del Sindicato Interempresas de Trabajadoras de Casa Particular,   
Rosa Aburto, añadió que cada vez son menos las jóvenes que se desempeñan en este rubro. 

vicio, son cada vez menos familias 
las que pueden acceder a él, pues 
solo aquellas  de altos ingresos pue-
den adquirir este servicio”, sostuvo  
Catalán. 

Añadió que “como hemos podi-
do observar, la generación de em-
pleo, el ingreso promedio y la eco-
nomía en general no han estado 
en su mejor momento en el último 
tiempo, factor clave para que algu-
nas familias hayan tenido que pres-
cindir de este servicio al no poder  
asumir su costo. Otro elemento 
preponderante es el cambio en tér-
minos de la estructura familiar que 
se ha vuelto en muchos casos mo-
noparental lo que, sin duda, puede 
influir en la menor demanda de 
este servicio a tiempo completo”. 

Por el lado de la oferta, la acadé-
mica indicó que “el efecto lo po-
dríamos asociar a que cada vez 
más mujeres pueden acceder a 

educación técnica o profesional 
que les permite optar a un empleo 
en otro rubro, o bien emprender al-
gún negocio”. 

 
Poca juventud 

Para la presidenta del Sindicato 
Interempresas de Trabajadoras de 
Casa Particular de Concepción 
(Sintracap), Rosa Aburto, el fenó-
meno no ha sido registrado del 
todo, pero sí  reconoció que la gran 
mayoría son personas mayores y 
que hoy pocas jóvenes se dedican 
a este oficio, ya que muchas optan 
por otros sectores donde pueden 
ganar mejor, confirmando los plan-
teamientos de Catalán. 

De las 55 personas que repre-
senta en el sindicato, solamente 
tres  trabajan puertas adentro, re-
velando que muchas priorizan su 
vida familiar por sobre el trabajo. 

“El mínimo que se paga en el 
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mercado son $270.000, pero la ma-
yoría gana sobre los $300.000.  

“Muchas familias buscan perso-
nas jóvenes que tengan paciencia 
con los niños, pero está difícil por 
ese lado”, enfatizó. 

Muchas  trabajan en San Pedro 
de la Paz, Chiguayante, pero en su 
mayoría en Concepción. 

Precisó que la nueva Ley 
20.780 ha sido fundamental para 
mejorar las condiciones labora-
les para equiparar sueldos y ho-
ras de trabajo. 

Aburto asegura, eso sí, que el ofi-
cio difícilmente dejará de existir. 

“Encuentro que no ha disminuido 
la oferta laboral, sobre todo en esta 
fecha, que es cuando más se nece-
sita”, reveló Aburto.

-9,6%
Es la equivalencia en porcentaje de la  
disminución de casi 4 mil asesoras del 
hogar en la Región del Bío Bío.

34 mil
personas se dedican en total en la 
Región en tareas de servicio doméstico.

IPC
Agosto

12 meses

+0,2%
1,9%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Abril-Junio -0,7%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.091,81 

COMMODITIES 

-0,37% Igpa 25.475,58 -0,34%

Celulosa NBSK (US$/Ton)$ 895,71 Cobre (US$/libra)$3,07
H. de pescado (US$/Ton) $1.425 Petróleo $47,48

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM SEPTIEMBRE

$45.999,00

$26.619,53 
Dólar Observado $618,36 Euro $747,26
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COLUMNA

Hoy, la competencia obliga a 
las empresas a incorporar la in-
novación en sus planes estratégi-
cos, pero vemos que nuestra re-
gión sigue perdiendo competiti-
vidad en el concierto nacional y 
a ello se suman los tristes resul-
tados de la última Encuesta de 
Innovación Empresarial del Mi-
nisterio de Economía que nues-
tra tasa de innovación es de 
14,4%, bajo el promedio nacional 
(16,6%), y que el gasto en activi-
dades innovativas disminuyó en-
tre los años 2013 a 2014, de 7.1% 
a 4,8%. 

Para dónde vamos, qué tene-
mos que hacer para mejorar esta 
dura realidad. Nuestro diagnós-
tico es claro, o innovamos y apo-
yamos a los que tienen las ideas 
de emprendimientos atractivos o 
pensamos en la cantidad de em-
presas que hoy conocemos que 
dejarán de existir en algunos 
años más. 

Estamos convencidos de que la 
única receta es la colaboración 
entre empresas y emprendedores 
y nosotros nos ponemos a su ser-
vicio para lograrlo. Estamos 
creando un impacto para que 
ejecutivos de las grandes empre-
sas de la zona se unan y se for-
men para integrar la innovación 

en sus organizaciones. 
Para fines de este mes estamos 

preparando un gran encuentro, 
Cinnc, la Cumbre de la Innova-
ción de Cidere Bío Bío, con la que 
esperamos marcar esta tenden-
cia. Queremos que los empresa-
rios y ejecutivos se conecten y 
vean cómo son las empresas del 
futuro, como avanzar para adap-
tarse y ser competitivos en un 
mundo en que la única constante 
es el cambio.

Innovación es el único salvavidas

Pedro 
Ramirez 
Gerente de 
Cidere Bío 

Bío.

Con la firma de un importante 
convenio entre el Comité de De-
sarrollo Productivo Bío Bío de 
Corfo y el Director Nacional de 
Inapi, Maximiliano Santa Cruz, se 
oficializó la pronta llegada de 
profesionales del Instituto Nacio-
nal de Propiedad Industrial, Inapi, 
dependiente del Ministerio de Eco-
nomía.  

En abril pasado se realizaron 
capacitaciones a usuarios en la 
Región en terreno en esta mate-
ria. Tal fue la demanda recibida y 
el incremento de un importante 
porcentaje de solicitudes de pa-
tentes desde la Región, que las 
gestiones para contar con la pre-

El Instituto Nacional de Propiedad 
Industrial llega a la Región

sencia del Instituto en la zona. 
Para el director de Inapi, Maxi-

miliano Santa Cruz,  “tiene como 
objetivo el fortalecimiento del 
uso de la propiedad industrial 
en la Región, con el fin de contri-
buir al proceso de innovación y 
desarrollo impulsado por Fo-
mento Bío Bío (...) se considera 
realizar al menos tres semina-
rios de propiedad industrial en la 
zona durante 2107- 2018”. 

“Estamos orgullos de ser una 
de las primeras regiones en con-
tar con la presencia de Inapi, se-
ñaló el director Ejecutivo del 
Cdpr Bío Bío, Juan Mardones. 
(FPS)

GENTILEZA FOMENTO  BÍO BÍO 
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Nueva Masvida  
firmó importantes 
acuerdos
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CON CENTRO DE SANGRE CONCEPCIÓN Y CLÍNICA LAS CONDES

Acciones se enmarcan en incrementar la 
vinculación con instituciones y organizaciones.

 En el marco de su política 
de establecer e incrementar 
la vinculación con institu-
ciones y organizaciones, la 
gerencia de Recursos Hu-
manos de Isapre Nueva 
Masvida reactivó la alianza 
con el Centro de Sangre 
Concepción y con la Clínica 
Las Condes. 

La primera alianza per-
mitirá cubrir necesidades 
ante la eventualidad de fu-
turos requerimientos de 
donantes.  

Y en este contexto, se lle-
varon a cabo sendos opera-
tivos en su casa matriz y en 

la agencia Concepción con 
más de 40 voluntarios que 
demostraron, una vez más, 
la generosidad de los colabo-
radores que de manera de-
sinteresada y altruista, do-
naron sangre. 

 La enfermera y jefa de la 

mes de mayo. Asimismo, y 
desde ahora los afiliados 
pueden acceder a una serie 
de prestaciones oftalmo-
lógicas con tarifas prefe-
renciales en el nuevo Cen-
tro de la Visión de CLC. 

Se espera a corto plazo ex-
tender la oferta de produc-
tos y servicios especiales en-
tre estas dos reconocidas 
instituciones y continuar 
brindando un servicio de sa-
lud de excelencia, con altos 
estándares de seguridad 
para todos sus pacientes y 
afiliados. 

Para el gerente general de 
Nueva Masvida, Luis Ataba-
les, “este acuerdo ratifica el 
compromiso que asumiéra-
mos el pasado 1° de mayo de 
fortalecer nuestra Red de 
Prestadores. Los convenios 
suscritos con Clínica Las 
Condes y su Centro de la Vi-
sión, líderes en la atención 
de salud, ratifican la volun-
tad de ambas instituciones 
de colaborar como socios 
estratégicos en otorgar más 
y mejores beneficios a miles 
de beneficiarios de Nueva 
Masvida y pacientes del cen-
tro clínico”. 

En tanto, el gerente gene-
ral de Clínica Las Condes, 
Pablo Yarmuch,  resaltó  
que “para nosotros es tre-
mendamente importante 
este convenio con esta isa-
pre que sigue creciendo y 
que vemos como socio es-
tratégico en el desarrollo 
de una propuesta de valor 
integral, porque nos per-
mite atender a nuestros 
pacientes y a sus afiliados 
con mayores facilidades y 
de mejor forma, lo cual nos 
posibilita sustentar nues-
tro propio proyecto de cre-
cimiento”.

NUEVA MAS VIDA.

EL GERENTE general, Luis Atabales, concretó las vinculaciones hace unos días.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

colecta, Maite Quevedo,  
destacó que “cada vez hay 
mayor conciencia sobre la 
donación, un voluntario per-
mite ayudar a tres enfermos, 
y eso es muy valioso ya que  a 
través de las colectas pode-
mos mantener las reservas y 

470 mil
afiliados se verán beneficiados con estas implementaciones explicaron 
desde la aseguradora de salud nacional que nació en Concepción.

almacenamientos necesa-
rios en nuestro banco de 
sangre”. 

Cabe señalar que  existen 
51 lugares fijos de donación 
de sangre en el país, depen-
dientes de los 29 Servicios 
de Salud existentes. Algunos 
sitios fijos tienen equipos 
que realizan colectas móvi-
les de sangre, en lugares ac-
cesibles y cercanos a la co-
munidad, para entregar la 
oportunidad de donar san-
gre, como por ejemplo en los 
lugares de trabajo. 

Las Condes 
La segunda  unión fue con 

la Clínica Las Condes en la 
que los usuarios de esta ase-
guradora de salud seguirán 
recibiendo atenciones de li-
bre elección y cancelar sus 
prestaciones a través de bo-
nos en Clínica Las Condes 
(CLC), tras la firma de un 
convenio de colaboración re-
cientemente firmado que se 
enmarca en el proceso de 
normalización de la cobertu-
ra de prestaciones y benefi-
cios que la firma inició en el 
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CRISTIAN MALDONADO, GERENTE GENERAL Y CEO DE  FINANCIAL TAX AND ADVISORY CONSULTORES (FINTAX)

Entre las numerosas circulares y 
oficios aclaratorios que emite per-
manentemente el Servicio de Im-
puestos Internos, respecto de la 
poco entendida Reforma Tributaria 
se encuentra aquella que despeja al-
gunas interrogantes respecto de los 
seguros de vida con ahorro. 

Es así como Cristian Maldonado, 
gerente general y Ceo de Financial  
Tax and Advisory (Fintax Consul-
tores) destacó que “El SII aclaró la 
tributación de contratos de segu-
ros de vida con ahorro” y detalló las 
últimas novedades sobre el grava-
men que ahora deberán pagarse 
respecto de este tipo de seguros. 

- ¿Por qué el servicio ha emi-
tido este oficio respecto a los se-
guros de vida? 

- Un contribuyente ha consultado 
sobre los Seguros y el SII le ha res-
pondido considerando el producto 
(seguro), interpretando qué ocurre 
cuando hay rescate o indemnización 
de Seguros que probablemente hasta 
hoy se entendían como no afectos 
a impuestos de la Ley de la Renta y 
tampoco a la Ley de Herencia y Do-
naciones.  

Es importante resaltar que este 
oficio no tiene el carácter de norma 
de aplicación general y significa 
que en cada caso se podría concluir 
de manera distinta. 

- ¿Pero esto se aplica a todos 
los seguros de vida? 

- Hay que hacer un análisis, caso 
a caso, de seguros de vida, ya que 
algunos por sus características, 
hasta podrían ser considerados 
como elusivos, de acuerdo a las 
disposiciones establecidas en la 
reforma tributaria (Ley Nº 20.780) 
que se incluyeron en el Código Tri-
butario, considerando adicional-
mente que en este oficio el servi-
cio ha indicado que “Se podrían 
aplicar las normas especiales o 
generales anti elusivas, si fuera 
procedente”. 

- ¿Qué ocurría con los segu-
ros antes de la emisión de este 
oficio? 

- El análisis que realizaba el con-
tribuyente y sus asesores, era que las 
indemnizaciones recibidas por be-
neficiarios producto de la muerte 
del asegurado se consideraban In-
greso no Renta, de acuerdo al arti-
culo 17 Nº 3, de la Ley de la Renta, y 
no afectos a la Ley de Impuesto de 
Herencias y Donaciones, hasta ahí 
todo bien, pero los contratos de 
seguros pasaban a tener particula-
ridades como considerar ahorros 
adicionales, terceros como benefi-
ciarios, retiros a cuenta del sinies-
tro con anterioridad, etc., que de 
alguna manera evidencian el tras-
paso de las inversiones, rentabi-
lidades, patrimonio, etc, de los 
contribuyentes a sus beneficia-

“El SII aclaró tributación de contratos 
de seguros de vida con ahorro”
De acuerdo con el profesional, hasta hoy los seguros con ahorro se entendían como no afectos a 
los impuestos de la Ley de la Renta y tampoco a la Ley de Herencia y Donaciones.

rios, a través de estos Seguros. 
- ¿Qué ocurre ahora con este 

oficio? 
- Hoy las indemnizaciones del 

Seguro por causa de muerte siguen 
siendo ingresos no renta y no afec-
tos a Impuesto de Herencias y Do-
naciones. Cuando el beneficiario es 

un tercero, se le afecta por ley de 
Donaciones. Del mismo modo, los  
retiros y rescates realizados du-
rante la vigencia del contrato están 
afectos a Impuesto. 

En cuanto a los ahorros adicio-
nales y sus rentabilidades, tam-
bién están afectas a Impuesto. 

- ¿Existen problemas con las 
aseguradoras y/o contribu-
yentes? 

- Respecto a las aseguradoras, no, 
porque los contratos de seguros en 
Chile son regulados, el problema 
podría ser si la propuesta del ahorro 
tributario fue propuesta por ellos. 
Respecto a los Contribuyentes, se 
podría llegar a tener una visión del 
punto de vista anti elusivo, debido a 
que podrían estar pagando primas 
de montos altos, que inclusive igua-
lan sus patrimonios, considerando 
que las indemnizaciones que se pa-
gan en virtud de ese seguro, por 
causa de muerte, no están afectos a 
impuesto a la Renta ni de Herencia 
o Donaciones, buscando traspasar 
el patrimonio en vida sin pagar nin-
gún impuesto. 

- ¿Esto significa que todos 
los contribuyentes con seguro 
de vida podrían considerarse 
elusivos? 

- No es así, el servicio debe eva-
luar cada caso en su mérito, consi-
derando todos los elementos dis-
ponibles. Entonces surge cada 
caso, según como se han pactado 
los contratos de Seguros, y el servi-
cio podría revisar que pasa ahí y si 
es elusivo. 

- ¿Qué se debe hacer para te-
ner mayor claridad respecto 
de las obligaciones tributarias 
relacionadas con el seguro? 

- Se debe consultar con aseso-
res, para asegurar el cumpli-
miento tributario, definidos en 
las reformas tributarias, ley Nº 
20.780 y Nº 20.899, porque ocu-
rre que aún no se entienden los 
cambios, desconocen en aque-
llas normas que les pueden afec-
tar, pero alguna de estas normas 
están vigentes desde el año 2014 
y en algún momento le podrían 
pasar la cuenta.

CAROLINA ECHAGÜE M.

FRASE

“Este oficio no tiene el  
carácter de norma de aplicación  
general, y significa que en  
cada caso se podría concluir  
de manera distinta”.

“En algunos casos por sus 
características hasta  
podrían ser considerados  
como elusivos”.

“Se debe consultar con 
asesores, para asegurar el 
cumplimiento tributario, 
definidos en las reformas”.
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Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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Blumar rindió 
su primer 
reporte de 
sustentabilidad 
con estandar del 
Global Reporting
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CON FUERTE PRESENCIA EN EL BÍO BÍO

La importante firma da importantes 
pasos en su compromiso ciudadano.

Blumar Seafoods, empresa con im-
portante presencia en la Región del 
Bío Bío, presentó su primer Reporte 
de Sostenibilidad ante los distintos 
actores que conforman su público 
de interés. 

El documento, elaborado de 
acuerdo con los parámetros del Glo-
bal Reporting Initiative, informó de 
manera independiente el quehacer 
de las áreas pesca y salmones de la 
compañía en el ámbito económico, 
social y ambiental. 

Este hito convierte a Blumar en la 

primera empresa chilena del rubro 
pesca que reporta bajo dicho estándar. 

 El reporte fue presentado por el 
Gerente General de la Compañía, Ge-
rardo Balbontín en Puerto Varas. En su 
exposición, el ejecutivo explicó que 
para la elaboración del documento 
se realizó un proceso de consulta que 
involucró a los distintos stakeholders  
de la empresa. “Esta consulta nos per-
mitió conocer los intereses priorita-
rios de nuestros públicos de interés, 
los que luego contrastamos con los te-
mas relevantes de nuestra compañía. 
Tras ese análisis priorizamos las temá-
ticas sobre las cuales damos cuenta en 
este primer reporte”, añadió.    

Entre las materias que cubre el pri-
mer Reporte de Sostenibilidad de Blu-
mar destaca su gestión de residuos y 
su plan de reciclaje, la eficiencia y con-
sumo energético y el consumo de agua 
y de emisiones. También entrega infor-
mación sobre aspectos de la salud de 
los peces en el área acuícola, como el 
uso de antibióticos, antiparasitarios 
así como indicadores de mortalidad.    

En el ámbito económico, detalla el 
impacto que Blumar tiene en el desa-
rrollo económico local, como el com-
promiso asumido con las pymes, que 
representan el 75% de sus proveedo-
res, a quienes se les garantiza el pago 
de sus servicios en menos de 30 días. 
“Ese esfuerzo que asumimos en Blu-
mar entrega un importante impulso a 
las economías locales de siete regiones 
de país donde desarrollamos nuestra 
operación”, indicó  Balbontín. 

GENTILEZA ENE COMUNICACIONES.

LA PLANA MAYOR expuso los resultados de esta iniciativa inédita.

Equipo Economía y Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl



Economía&Negocios

18 Diario Concepción Domingo 10 de septiembre de 2017

Moscatel de Viña Santa Berta ganó 
medalla de oro en el gigante asiático
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VINO BLANCO ELABORADO EN SAN NICOLÁS CONQUISTÓ EL WINE & SPIRITS AWARDS 2017

La viña familiar Santa Berta de 
los Errázuriz Domínguez, empla-
zada en San Nicolás, ganó hace 
unos días medalla de oro en el 
China Wine Spirit Award 2017 de 
Hong Kong (CWSA) con un mos-
catel que deslumbró a los jueces. 

Y este oro tiene doble mérito, 
por que sería la primera vez que 
un vino blanco de la Región del Bío 
Bío gana en el gigante asiático. 

“Es muy valioso (...) eso también 
hizo que la cena de bienvenida del 
gobierno de China junto a Chile 
fuera nuestro vino en la mesa”, 
contó orgulloso Pablo Herrera, re-
presentante de esta dinastía fa-
miliar que llegó en el año 1998 a  
Ñuble para comenzar totalmente 
de cero, en una aventura que no ha 
sido fácil. 

“Llegamos a plantar viñas a un 
campo que no tenía, con todo lo 
que significa llegar a un lugar sin 
experiencia. Fue bien difícil”, re-
cordó Herrera. 

Sin embargo, 19 años después, 
lo que se sembró y cosechó está 
dando no sólo réditos, sino que 
satisfacciones, porque se trata de 
una empresa que ama a la tierra y 
lo que brota de ella: moscatel, ries-
ling, pinot noir y merlot. 

Fue hace tres años cuando qui-
sieron dar el salto al proceso de 
embotellamiento. 

“Decidimos empezar con el vino 
embotellado seriamente solamen-
te con lo que se podía producir 
bien. Muy por el contrario de lo 
que se hace normalmente”, ase-
guró Herrera, quien también está 
participando de la gira que lo tuvo 
en ruedas de negocios en el Bío Bío 
China Week. 

Su acercamiento con dicho país 

Su representante, Pablo Herrera, 
estuvo en el Bío Bío China Week que 
culminó con éxito. Llamó a las 
autoridades a que la experiencia  
se repita.

no es casual y desde hace tres años 
que envían cajas de vinos a precios 
superiores a los normales. El mo-
tivo: poseen certificación de co-
mercio justo. 

Y es precisamente esta deno-
minación que les está abriendo 
camino en sus prospecciones en 
países como Noruega, Finlandia y 
Suecia, donde esta etiqueta es re-
quisito para comprar. 

“Las compras de vino son mo-
nopolio del Estado en estos países 
y exigen esto. Dicen: ¿qué pode-
mos comprar en Chile? Y ven que 
en el país solo 10 viñas tienen esta 
denominación. Una es la nues-
tra, la única del Valle del Itata”, 
precisó  Herrera. 

 
El potencial Chino 

Mirar a China a estas alturas no 
es una meta imposible de alcan-
zar.  No por nada se realizó el Bío 
Bío China Week en Hubei, el cual 
culminó ayer con éxito, con quien 
la zona ya tenía lazos previos. 

“Queríamos ver qué iba a pasar 
en esta zona que tiene millones 
de habitantes. Lo principal era 
poder conocer. Las expectativas 
están más que superadas y es un 
mercado que hay que desarro-
llar, con potencial enorme para 
crecer. Es un consumidor que ne-
cesita tomar vino por la comida y 
el potencial es enorme”, destacó 
Herrera. 

Uno de los detalles que notó in 
situ es que hay poco vino disponi-
ble en los supermercados. Y si está, 
es caro.  

“La visita de las empresas con el 
Gobierno es importante. Hay que 
meterle en la cabeza a los chinos 
Bío Bío. Ojalá que eso se repita”, pi-
dió el empresario. 

Es por ello que instalar allá 
una tienda de vinos de la Región 
del Bío Bío sería fundamental. 
“Sería muy relevante”, proyectó 
Herrera. 

El pero está en la separación 
con Ñuble, donde está el Valle 
del Itata. Bío Bío pesa en el ex-
tranjero y en eso el terreno ya 
está ganado. De ahí que haya in-
quietud para el futuro en que 
haya un desarraigo identitario 
que costó años instalar. 

Por lo pronto, la Viña Santa 
Berta saborea contenta este gran 
triunfo que no es sólo para el Va-
lle del Itata, sino  también para el 
país: ¡Es Oro para Chile!

FRANCISCO BAÑADOS 

FRASE

“La visita de las empresas con 
el Gobierno es importante. Hay 
que meterles en la cabeza a  
los chinos Bío Bío. Ojalá esto  
se repita”.

“Las expectativas están más 
que superadas y es un mercado 
que hay que desarrollar”.

“Sería relevante poner una 
tienda de vino en China”.

Francisco Bañados/ Felipe Placencia 
contacto@diarioconcepcion.cl
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PubliReportaje

VECINAS DE HUALPÉN SE CAPACITARON 
COMO MANIPULADORAS DE ALIMENTOS 
GRACIAS A ENAP REFINERÍA BÍO BÍO 

Un grupo de 16 jefas de ho-
gar obtuvieron su certifica-
ción como Manipuladoras de 
Alimentos el pasado jueves 7 
de septiembre en una cere-
monia efectuada en el salón 
de actos del Centro de For-
mación Técnica de la Energía 
de Hualpén. 

“Como ENAP nos hemos 
puesto el desafío de ser un 
agente de cambio y mejoras 
en nuestro entorno y sabe-
mos que apoyando a cada 
una de estas mujeres les esta-
mos entregando herramien-
tas que les permitan su incor-
poración al mundo laboral. 
Por ello, estamos muy con-
tentos, ya que sabemos que 
detrás de cada una de ellas 
hay toda una familia” señaló 
Patricio Estay, gerente de 
ENAP Refinería Bío Bío.  

Este curso fue ejecutado 
por CEDUC de la Universidad 
Católica del Norte y se desa-
rrolló entre el 16 de agosto y 
el 1 de septiembre en depen-
dencias del CFT de la Energía 
en Hualpén. Consistió en 50 
horas cronológicas en las que 
las alumnas adquirieron cono-
cimientos sobre normas de 
higiene, presentación, seguri-
dad personal, laboral y am-
biental en la manipulación de 
alimentos, además de estrate-
gias de atención al cliente.  

Rosa Sepúlveda de la junta 
de vecinos Bernardo 
O’Higgins, relató su experien-
cia en el curso: “para mí fue un 

gran curso que me ayudó a 
conocer personas de distintas 
poblaciones y que una nunca 
termina de aprender porque 
innovamos en la cocina y tu-
vimos harta práctica. Yo soy 
viuda, jefa de hogar y esto 
será una ayuda para buscar 
trabajo” indicó 

“Para mí fue una experien-
cia nueva y con esta certifica-
ción siento que tengo más 
campo laboral para poder lle-
var el sustento a mi familia. 
Agradezco la paciencia que 

tuvieron para enseñarnos y el 
apoyo de ENAP para entre-
garnos una certificación como 
ésta” agregó Sandra Vargas 
vecina de Solar de Hualpén. 

Al término del curso, las 
egresadas quedaron en con-
diciones de aplicar técnicas y 
normas básicas de manipula-
ción y conservación de ali-
mentos, según los protocolos 
y normativas legales vigen-
tes, además de contar con los 
exámenes médicos exigidos 
para este tipo de trabajo. 

Concepción protagonizó 
Cogreso de Diseño de Servicios
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ORGANIZADO POR DUOC UC

Con un fuerte sello regional y enfocado en el desarrollo económico se 
realizaron workshops bajo el lema “Desafíos del Territorio”.

En la sede San Andrés de Concep-
ción de Duoc UC  se realizó  la últi-
ma jornada de la tercera edición del 
Congreso de Diseño de Servicios, 
organizado de manera conjunta por 
la Escuela de Diseño de dicha casa 
de estudios junto a su par de la Pon-
tificia Universidad Católica (UC), 
el Laboratorio de Gobierno y el Ser-
vice Design Network. 

En esta tercera versión del Con-
greso de Diseño de Servicios se con-
sideró como temática central “Desa-
fíos en el Territorio”, que busca refle-
xionar en torno a una mirada 
sistémica del territorio, que conside-
re a las personas y las comunidades 
como el centro de dinámicas que 
contribuyan a un desarrollo susten-
table en lo económico, social, cultu-
ral y tecnológico. Este Congreso se 
enmarca en un proyecto Paei. 

Asimismo, se conocieron investi-
gaciones y proyectos de interven-
ción que presentan un importante 
componente territorial (urbano o 
rural), expresado en una mirada sis-
témica en torno al territorio, y que 
considera a las personas y a las co-
munidades como el centro de diná-
micas que contribuyen a un desarro-
llo sustentable en lo económico, so-
cial, cultural y tecnológico 

La actividad se inició con la char-
la “Conectando la investigación y 
formación a través de nuevos terri-
torios del Diseño de Servicios”, a 
cargo de Rachel Troye, directora y 
Pro Rectora en The Oslo School of 
Architecture and Design (AHO), No-
ruega, quien dicta cátedras de co-

municación visual, diseño de mar-
cas y gestión de diseño en AHO y en 
otras universidades de Noruega. 
Además, ha contribuido con el for-
talecimiento de la disciplina a tra-
vés de su participación y dirección 
de muchos proyectos interdiscipli-
narios, aplicados tanto en la acade-
mia como en el ámbito público y 
privado. 

Y siempre con un fuerte sello re-
gional, durante el día se realizaron 
diversos workshops que reforzaron 
la valoración de la experiencia e 
identidad territorial en el diseño de 
servicios públicos y que estuvieron 
a cargo de Rachel Troye, el Labora-
torio de Gobierno y Service Design 
Network. Esto fue abierto a la comu-
nidad con inscripciones previas.

LAS CÁTEDRAS  fueron materia de análisis por los asistentes.

GENTILEZA DUOC UC.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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CONSERVATORIO LAURENCIA CONTRERAS LEMA

Han pasado exactamente 
20 años desde su muerte y el 
legado de Laurencia Contre-
ras Lema está intacto. Es más, 
su amor por la enseñanza de 
la música se ha multiplicado 
y esparcido por generaciones. 

El Conservatorio Lauren-
cia Contreras, dependiente de 
la Dirección de Extensión de 
la Universidad del Bío Bío, 
cumple este mes 77 años de 
vida formando a un centenar 
de exitosos intérpretes que 
brillan tanto en la Región, el 
país, como en el extranjero. 
“No es menor esta cantidad de 
años, somos una institución 
muy importante que ha for-
mado a un montón de músi-
cos. Hemos tratado siempre 
de mejorar y actualizar nues-
tros programas, comparán-
donos de forma constante 
con otras instituciones simila-
res”, apuntó Isabel Almeyda, 
directora hace poco más de 
un año del conservatorio.  

Nombres como Christian 
Senn (barítono), Franco Her-
nández (contrabajo), Mario 
Alarcón (piano), Karl Figueroa 
(chelo), Virna Osses (piano), 
entre otros, han pasado por 
las dependencias del Lauren-
cia Contreras. Muchas más 
son profesionales en otras 
áreas del conocimiento, pero 
que igual han incursionado en 
el mundo de la música. Tam-
bién varios de los profesores 
actuales del conservatorio 
igual fueron alumnos. “Hay 
familias completas, que por 
generaciones han estado en 
el conservatorio. Sus abue-
los, sus padres, después ellos 
y ahora sus hijos son parte de 
esta formación. En definitiva, 
hay una generación en el 
conservatorio, no es una ins-
titución que tiene 77 años 
porque sí”,  destacó Igor Con-
cha, ex director del conserva-
torio y actual director de Ex-
tensión UBB. 

Precisamente, no es casua-
lidad tal cantidad de años, 
siendo para Almeyda lo que 
marca la diferencia del conser-
vatorio en relación a otras ins-
tituciones con fines similares 
es la seriedad y compromiso 
que se asume al momento de 
optar por la formación en al-
gún instrumento. En sus pala-
bras “no solamente tocar por 
ir a tocar piano, por ejemplo. 
Te das cuenta que es mucho 
más difícil la disciplina que 
tienes que llevar, ser instru-
mentista es duro, ya que los 
chicos no sólo aprender a ser 
disciplinados, también  a te-
ner desplante, hay cosas im-
plícitas que no son medibles. 
El hecho de enfrentarte en 
un escenario con más de 100 
personas es algo que no se 
tiene oportunidad en los co-
legios, pero acá es un lenguaje 
distinto, te abre la mente”. 

 
El plus cultural de la UBB 

En la actualidad, el conser-
vatorio imparte cursos en los 
principales instrumentos doc-
tos y de uso popular. Es decir, 
en todos los instrumentos de 
cuerda frotada como el vio-
lín, viola, violoncello, cello y 
contrabajo, además de los 

Excelencia musical que ha 
traspasado por generaciones
En su aniversario número setenta y siete este proyecto formativo, que en la 
actualidad está al alero de la Universidad del Bío Bío, camina a paso firme como 
una institución que es todo un referente en la enseñanza instrumental y vocal.

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.
Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

CONSERVATORIO DE MÚSICA LAURENCIA CONTRERAS UBB
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instrumentos de viento 
como la flauta,  oboe, fagot, 
trompeta, corno, tuba, piano, 
trombón, percusión, canto y 
guitarra.  

“Los cursos son anuales y 
de pocos cupos, sobre todos 
los dirigidos a los más peque-
ños. Todos quienes entran al 
conservatorio pasan por au-
diciones, las cuales se abren 
durante octubre. En detalle, 
está el kinder 1 y 2, prepara-
toria 1 y 2. Cuatro años en 
que los pequeños se forman 
en el apresto musical, es de-
cir, salen leyendo música. 
Después de esta etapa ellos 
eligen un instrumento, de los 
10 a 12 años entran a una 
etapa más madura y pueden 
tomar las clases de teoría y 
tomar apuntes (teoría de la 1 
a la 5)”, detalló la directora. 

Dentro de estas casi ocho 
décadas, esta institución mu-
sical formativa ha forjado im-
portantes alianzas de carác-
ter permanente con el Cen-
tro Español, Instituto 
Chileno Norteamericano, 
Corporación Cultural de San 
Pedro de la Paz, con la Escue-
la de Grumetes. “Somos un 
plus, la imagen cultural de la 
universidad que se suma a 
las otras actividades de las 
expresiones artísticas como 
el Teatro UBB, al Grupo de 
Danzas y Bailes Tradiciona-
les o la Pinacoteca de Chi-
llán y el Museo Marta Col-
vin, y la editorial universi-

alumnos participen. La más 
compleja sería la Sinfónica 
UBB, ya que hay que leer mú-
sica, pero nada más, lo impor-
tante son las ganas, agrupa-
ciones que son gratuitas”, 
apuntó Almeyda. 

A lo que el director de exten-
sión añadió: “un alumno, per-
fectamente comprometido 
con la música, podría estar de 
4 a 6 horas en el conservatorio”.   

Si bien uno de los sueños 
más grandes del conservato-
rio está en convertir los cur-
sos en una carrera de pre-
grado -proyecto existente 
desde el 2008- hay otras me-
tas y objetivos más urgentes 
e inmediatos de concretar. 
“Ampliar es nuestro sueño, el 
tener un lugar adecuado 
para ensayar, la infraestruc-
tura es lo que nos ‘pena’, y 
después de eso seguir cre-
ciendo”, confesó la también 
guitarrista. 

Palabras a las que Concha 
agregó que “actualmente, no 
es llegar y abrir una carrera, 
por lo tanto, nuestra tarea ha 
sido ordenar el conservato-
rio, es decir, afianzar lo que 
hay, proyectar. Teniendo bien 
la base se puede tener el resto 
de la ‘torre’ armada, aunque 
como se dice ‘una casa nunca 
termina de construirse’, siem-
pre hay algo nuevo”.  

300
Alumnos se mueven en 
promedio, anualmente, 
por el conservatorio en 
sus diferentes cursos.

La UBB ofrece becas 
para estudiar en el 
conservatorio, las que 
en total significan cerca 
de $10 millones al año.

Becas 
musicales

CONSERVATORIO DE MÚSICA LAURENCIA CONTRERAS UBB

taria. El conservatorio es 
súper importante en el 
quehacer cultural de la ciu-
dad, porque todos lo cono-
cen”, manifestó Concha. 

Es importante destacar que 
quienes participen o forman 
parte de alguno de los cursos 
del conservatorio, tienen la 
opción de participar en cual-
quiera de las agrupaciones 
pertenecientes a la UBB, ya 
sea en el Coro de Cámara, 
Coro Infantil, Orquesta Infan-
til -llamada “Orquesta Semi-
llero”-, Ensamble de Vientos 
(en convenio con Artistas del 
Acero), Orquesta Sinfónica de 
la UBB o el Ensamble de Gui-
tarras. “Si se tiene conoci-
mientos se puede entrar en 
alguna de ellas, agrupaciones 
que están abiertas a que los 

Christian Senn es una de las figuras destacadas que se formó en el Laurencia Contreras. El 
barítono se encuentra en la actualidad en Italia fortaleciendo su trayectoria.
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CRÍTICA DE CINE

Después de estar  
Furiosa, Charlize Theron 
se pone Atómica
La actriz ganadora del Óscar se consolida como la estrella 
femenina de acción actual, en una película de espionaje 
esteticista, con excelente música e intensas escenas de acción.

En 1989, justo antes de la caída 
del Muro de Berlín, a la espía britá-
nica Lorraine Broughton le asignan 
la misión de recuperar una lista de 
agentes dobles (británicos/soviéti-
cos), perdida en la capital alemana. 
La lista ya ha cobrado la vida de un 
agente muy cercano a Lorraine, y si 
cae en las manos equivocadas, la in-
teligencia occidental correrá un gra-
vísimo peligro. 

La ganadora del Óscar Charlize 
Theron consigue, con los más míni-
mos gestos, dotar de complejidad psi-
cológica a Lorraine en Atómica (2017). 
No es lo que ella hace, sino cómo reac-
ciona a lo que acontece a su alrededor 
lo que es inesperado; Theron burla 
nuestras expectativas con los matices 
de su rictus y crea una heroína no 
convencional, merecedora de nuestra 
curiosidad y empatía. A Lorraine la 
atormentan recuerdos de amantes, y 
toma baños de hielo en tina, para apla-
car las heridas de su cuerpo. Quizá 
también las de su consciencia. Lorra-
ine anhela la redención como la Im-
perator Furiosa en Mad Max: Furia en 
el camino (2015), el más icónico papel 
de Theron, y Atómica la consolida 
como la estrella femenina del cine de 
acción actual. 

Jamás dudamos de la fuerza física 
de Lorraine, equivalente a la de todos 
los hombres que enfrenta durante 
casi dos horas de metraje. Es enviada 
a Berlín, justamente, por su talento 
para la violencia. Y aunque se mues-
tre estoica en momentos de extremo 
dolor emocional y físico, la eterna fa-
tiga en su mirada revela cómo se sien-
te respecto a su trabajo; y de no ser, 
además, por su quijada tenaz, esta ru-
bia espía no nos inspiraría confianza 
en su supervivencia. 

Si las primeras escenas nos sugie-
ren un romance que Lorraine man-
tuvo con otro agente, ya en Berlín 
emprende una relación con la espía 
francesa Delphine Lasalle (Sofia 
Boutella, recuperándose de su per-
sonaje del título en La momia hace 
pocos meses). Su relación se limita 
al sexo, debido a que ambas deben 
operar en la clandestinidad. La pe-
lícula es inteligente y contemporá-
nea al tratar esta relación con digni-
dad: no es un vínculo romántico, al 
menos no para Lorraine; pero ambas 
se preocupan, genuinamente, por 
su bienestar mutuo, dotando de rea-
lismo a estos personajes. 

Las canciones pop de los 80 guían 
nuestras emociones a través de este 

sexy affaire y cada vínculo, patada y 
disparo de Lorraine en el filme. Ató-
mica bien puede ser la película que 
mejor suena de lo que va de año. Ade-
más de los efectos de sonido, la mú-
sica es tan protagonista aquí como la 
propia Theron. Escuchamos a 
George Michael, The Clash, Sioux-
sie and the Banshees, New Order… 
Es la banda sonora new wave de mi 
propia adolescencia, que vi pasar 
ante mis ojos en el cine. Entrar a 
ver esta película fue como entrar a 
la disco de mis sueños. 

Incluso la voz de Lorraine tiene un 
sonido particular. Para ser británi-
ca, su acento necesita más ensayos. 
Uno sospecha de la actuación de The-
ron, quien nos ha sorprendido por de-
cisiones actorales audaces que de-
muestran todo su compromiso con 
su oficio. Pero no es ella; es que Ató-
mica tiene sorpresas hasta el final. 

Aunque la trama es inteligente, en 
varios pasajes el guion es poco claro. 
Porque aquí lo que prima es una cer-
tera reconstrucción de época, enfá-
tica en grafitis y moda punk, y el es-
tilo de la narración visual. Dirigida 
por David Leitch (John Wick [2014]), 
Atómica nos recuerda que el director 
es diestro en esto último. Basta con 
visionar un extenso y sangriento pla-
no secuencia en un edificio, posterior 
a una marcha en el Berlín Oriental, 
donde director y actriz nos mues-
tran de lo que son capaces, creando 
la mejor escena de la película. 

La cámara de Leitch adora el movi-
miento elegante y las luces de neón en 
contextos grises. Incluso el vestuario 
presenta breves motivos turquesas y 
rosados (durante la marcha ya men-
cionada), que evidencian su cuidado 
por cada aspecto visual de sus compo-
siciones. El uso del color acerca el as-
pecto del filme al de un cómic; de he-
cho, Atómica está basada en la nove-
la gráfica The Coldest City. 

Este es un filme esteticista; aunque 
es bastante violento, se aleja de la 
brutalidad convencional del género 
(al igual que Furia en el camino). Es 
como <<cine arte de acción>>, si 
existe tal género. Es más, la encon-
tré afín al cinéma du look de Luc 
Besson. Por ende, pese a que entre-
tenga a varios, el filme es para un pú-
blico más selecto, y con los años se 
convertirá en una película de culto. 
Atómica es la Nikita (1990) de nues-
tros tiempos.
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Fiesta del Vino
Con viñas boutique que provienen de 

valles como Cachapoal, Colchagua, Itata, 
Maule y muchos más, se realizó la 4ª ver-
sión de la Fiesta del Vino “Vinos con 
Alma”, evento que contó con más de 60 vi-
ñas participantes y que fue organizado 
por la tienda de vinos La Cava del Pesca-
dor. Esta iniciativa se reconoce como la 
mayor Fiesta del Vino del Sur de Chile, 
contando con más de 300 etiquetas de 
vino y una refinada gastronomía gour-
met. ¿Te la perdiste?

MARGOT 
STOCKLE, Ítala 
Queirolo y 
Alejandra Rojas.

JUAN ANDRÉS NÚÑEZ y Macarena del Canto.

BRUNO VARGAS y Constanza Schwaderer.

EDUARDO ZÚÑIGA, Enzo y Claudia Pandolfi.

CATALINA ZÁRATE y Felipe Rozas.

PATRICIO URENDA, Vivian y Carmen Kraemer y Alfredo Kother.

CRISTINA 
VERA y Cristian 

Valverde.

NOELL DE MUSSY, Eduardo Brethauer y Anna Smols. DANIELA DE LA CUADRA y Cristóbal Peters.DENISE VALI y Patricio Alvarado.

Sociales
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Lucía di 
Lammermoor 
en Concepción

Ópera Internacional visitó la ciudad penquista, vis-
tiéndola de gala para poder recibir a uno de los mejores 
espectáculos del mundo. La Soprano Patricia Cifuentes 
fue la encargada de interpretar la historia de la vida de 
una joven y la enemistad con su familia, en una pieza im-
pecable de tres actos musicales.

ÍTALO ORTIZ, Fabiola Puentes, Ilma Toepsen y Luis Sepúlveda.

ELOÍSA 
ROA y 
Carmen 
Tapia.

VALESKA AGURTO y Erick Aedo.

MARÍA ISABEL NAVARRETE y Josefina Urrea. DANIELA CANALES, Olga Carrasco y Alicia Dellarena.

MIGUEL 
RAMOS y 
Jacqueline 
Riquelme .

GLORIA VARELA y Giorgia Parodi.FERNANDA SILVA y Roberto Reinoso.

Sociales

MARÍA ISABEL ALBORNOZ, Rebeca Marambio y Ana María Labbé.

MAGDALENA 
CABIESES y 
Gunther 
Momberg .

LUCINDA, 
Rosa y 
Eliana 

Durán.
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CChC celebró su 
sexagésima 
Asamblea de Socios

En la ceremonia se ratificó al arquitecto Manuel Durán como presidente 
de la colectividad hasta el año 2018 y se distinguió con el “Cuadro de Honor 
en Prevención de Riesgos Laborales”, a las empresas socias que se han des-
tacado por su trabajo en materia de seguridad. La actividad contó con la asis-
tencia de cerca de 100 asociados y estuvo marcada por una jornada de re-
flexión sobre el destino político y económico del país, dirigida por el cien-
tista político, Patricio Navia.

REPRESENTANTE 
DE LA EMPRESA  
B.Bosch, ganador 

categoría Plata del 
Cuadro de Honor 

de las empresas 
proveedoras. 

ALEJANDRO 
CARRASCO, 
Claudio Lanas y 
Alberto 
Latrhop.

FELIPE SCHLACK, Manuel Durán y Julio Benito.

MARCELO MANZANO, Marcos Araya y Pablo Piña. 

CONSTRUCTORAS GANADORAS  en categoría Plata: Francisco Espinoza Maibe, Avatar 
y Aitue.

Sociales

EMPRESAS 
GANADORAS de 
la categoría Oro del 
Cuadro de Honor: 
Miramar, Ecobell e 
Ingetal. 

MIGUEL 
ROCCO, 

Bernardo Suazo 
y Álvaro Ugarte.

SOCIOS DE LA 
CCHC asistentes a 

la Asamblea.
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“Antofagasta está muy 
bien trabajado desde el 
punto de vista táctico. 
Estamos en deuda”. 
Carlos Lampe, arquero.

“No nos ha ido bien en 
esa cancha. Queremos 
recabar los puntos que 
perdimos al inicio”.  
Omar Merlo, defensa.

P. Garcés 
P. Magalhaes 
B. Romo 
T. Astaburuaga 
A. Barrios 
G. Sandoval 
L. Cabrera 
B. Carvallo 
A. Araos 
F. Ciampichetti 
M. Briceño

HUACHIPATO

N. Larcamón

DT

ANTOFAGASTA

ANTOFAGASTA LA PERLA DEL N
ORTE

ANTOFAGASTA LA PERLA DEL N
ORTE

C. Lampe 
J. Bizama 
O. Merlo 
V. Huerta 
C. Jopia 
C. Sepúlveda 
L. Povea 
J. Martínez 
C. Gutiérrez 
C. Valenzuela 
J. Ortega

C. Vigevani

DT

Estadio: Calvo y Bascuñan 
Hora: 18:00 
Árbitro: Angelo Hermosilla
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Jugó bien ante Universidad de 
Chile, pero cayó. Repitió la misma 
dosis ante Unión Española y recién 
el último miércoles pudo celebrar 
por Copa Chile ante la UC. 

Huachipato visita hoy a uno de 
los rivales más fuertes en lo que va 
de Transición, Antofagasta, en bus-
ca de prolongar el rendimiento que 
ha mostrado en los últimos duelos, 
pero con la idea de volver a plas-
marlo en un triunfo. La campaña 
acerera en este torneo no le da 
muchas más opciones. Pese a que 
está muy lejos de ser un desastre, 
los números no acompañan al 
equipo. 

“No estamos preocupados por la 
tabla acumulada. Terminaremos 
peleando arriba”, comentó César 
Vigevani tras la última fecha del 
torneo, convicción que no se con-

equipo muy bien trabajado táctica-
mente desde el punto de vista de-
fensivo. Para marcarles debemos 
crear muchas situaciones de gol”, 
cerró el portero del acero, respec-
to a un cuadro que ha recibido sólo 
un tanto en el actual torneo, sien-
do la segunda valla menos batida 
tras Unión Española. 

 
¿Sin Soteldo? 

Abandonó lesionado en la etapa 
final ante U. Católica y por precau-
ción se hizo exámenes y no entre-
nó el viernes. El venezolano Yefer-
son Soteldo viajó con sus compañe-
ros hasta la Región de Antofagasta, 
pero su titularidad está en duda 
debido también al gran esfuerzo fí-
sico que tuvo en los últimos días.

ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

del acero.  
 

Fuertes en casa 
La tónica de los últimos duelos 

entre ambos, ha estado marcada 
por la localía. De hecho, el “Puma” 
se impuso por contundentes 3-0 
en las últimas dos veces que juga-
ron en el norte. “Queremos ganar 
porque últimamente no nos ha ido 
bien en esa cancha”, reconoció Mer-
lo. De hecho, Huachipato no con-
vierte en el Calvo y Bascuñan des-
de 2014, cuando Lucas Simón mar-
có dos tantos en un 2-2. 

 “Estamos en deuda. Sabemos 
que Antofagasta viene bien, pero te-
nemos armas para pelearles. Futbo-
lística y mentalmente será un lindo 
partido y muy luchado. Ellos están 
invictos, pero nosotros de una bue-
na racha jugando bien”, afirmó el 
portero Carlos Lampe, sobre el ri-
val de hoy, agregando que “son un 

dice con la actualidad del equipo. 
Con 4 puntos, el acero se ubica 

penúltimo en el actual torneo, 
mientras que en la tabla acumula-
da, sólo supera a tres equipos. “Con 
el envión anímico del partido del 
miércoles, esperamos hacer un 
gran partido en Antofagasta. Ellos 
están invictos en esta temporada y 
será complicado”, comentó Omar 
Merlo, respecto a un rival que es 
uno de los tres que no ha caído en 
lo que va de campeonato y se ha 
transformado en la gran sorpresa 
del actual semestre, tomando en 
cuenta además Copa Chile.  

“Venimos mejorando bastante. 
Haber pasado esa llave ante la UC 
nos dio un aire importante. Los úl-
timos cuatro partidos los hemos 
jugado ante rivales de gran jerar-
quía. Este debe ser el principio para 
recabar todos esos puntos que per-
dimos al inicio”, indicó el capitán 

HUACHIPATO CIERRA LA FECHA EN EL NORTE ANTE ANTOFAGASTA

Como visitante busca ratificar  
el alza para salir del fondo
El acero sólo supera a tres equipos en la tabla acumulada, pero el rendimiento mostrado en los 
últimos partidos ilusiona. La duda en la oncena será Yeferson Soteldo, quien viajó sin entrenar.

Carlos Campos 
contacto@diarioconcepcion.cl
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GENERAL VELÁSQUEZ

Estadio: Municipal de San Vicente 
Hora: 17:00

FERNÁNDEZ VIAL

Nuevamente perdió la línea 
ahora contra el puntero

Daniel Kuschel Díaz 
daniel.kuschel@diarioconcepcion.cl

U. DE CONCEPCIÓN Y SU CAÍDA CON UNIÓN ESPAÑOLA EN SANTIAGO

Otra vez estuvo irreconocible. La 
Universidad de Concepción extravió 
nuevamente la línea futbolística en 
su visita a Unión Española, en San-
tiago, y terminó cayendo merecida-
mente ante el puntero del Torneo de 
Transición chileno. 

Los dirigidos de Francisco Bozán 
prácticamente no remataron al 
arco de Diego Sánchez, y carecieron 
de ideas ofensivas para generar pe-
ligro como ha sido una constante en 
este torneo, en un rendimiento que 
está muy lejos de lo exhibido en el 
pasado Clausura. 

“Fue un partido complicado en el 
que no encontramos los espacios. 
En el segundo tiempo dominamos 
algo más el juego, aunque sin tener 
opciones claras ni profundizar 
más”, comentó el defensor Ronald 
de la Fuente tras la derrota del vier-
nes por la noche. “Esa ha sido nues-
tra deuda, el generar opciones para 
poder concretarlas”, agregó. 

En el Campanil reconocen que 
este aspecto más allá de que lo han 
entrenado, no han podido corre-
girlo en los partidos oficiales. “He-
mos estado trabajando porque sa-
bemos que jugadores y talento hay 
para poder generar más, pero no es-
tamos hilando fino ofensivamen-
te. No estamos concretando ese úl-
timo pase para poder marcar”, ma-
nifestó De la Fuente. 

En el cuerpo técnico, el análisis 
de Francisco Bozán fue en la misma 
línea tras la caída con los hispa-
nos.  “Hay muchas cosas que tene-
mos que analizar de este partido y 
que tenemos que mejorar. Hay co-
sas intrínsecas, aunque me quedo 
con la actitud de este equipo que 
fue a buscar y no lo logramos”, se-
ñaló el DT universitario. 

De hecho, Bozán reconoció tam-
bién que los cambios efectuados 

En el plantel y cuerpo técnico del Campanil otra vez pasó la cuenta un error 
defensivo y la carencia de ideas en ataque para generar peligro, algo que ha 
sido una constante en este Torneo de Transición.

en el partido tampoco dieron los 
frutos esperados. 

“Pensamos que con las variantes 
podíamos encontrar algunos espa-
cios, pero no lo logramos. Tenemos 
que mejorar esto para poder pro-
fundizar y que ello termine en gol.  
Estamos hace bastante tiempo te-
niendo el control del juego, pero 
eso no lo transformamos en profun-
didad”, puntualizó. 

Ahora, la Universidad de Con-
cepción deberá esperar dos sema-
nas más para su próximo duelo, 
que será recibir en casa a Curicó 

Unido, en un duelo clave para los 
estudiantiles en la lucha por no 
complicarse con el promedio a fi-
nes de este Torneo de Transición. 

Y en esa línea, en el plantel auri-
cielo sienten que las constantes de-
tenciones que ha tenido el cam-
peonato de Primera División pri-
mero por las clasificatorias 
sudamericanas y ahora por la fies-
tas patrias, les ha mermado la op-
ción de retomar la regularidad ex-
traviada en su juego. 

“Si le preguntas a cualquier juga-
dor de cualquier equipo lo ideal es 

estar compitiendo semana a semana. 
No digo que haya relajo, pero se 
pierde un poco el ritmo. Ahora, nos 
tocan dos semanas más para prepa-
rar el partido que viene con Curicó. 
Esperamos trabajar en lo mal que 
hicimos y fortalecer nuestras virtu-
des ante un rival difícil”, sostuvo al 
respecto Ronald de la Fuente. 

Lo concreto es que la Universidad 
de Concepción ante Unión Espa-
ñola nuevamente cometió un error 
importante en defensa que le costó 
el partido, esos que no ocurrían en 
el Campeonato de Clausura del pri-

AGENCIA UNO

mer semestre, y en contrapartida 
careció de las ideas necesarias para 
poder generar juego ofensivamente, 
como ha sido la tónica en este Tor-
neo de Transición. 

Una realidad que complica en la 
UdeC, toda vez que actualmente se 
encuentran en la posición 11 de la 
tabla de promedios, y se medirán 
con Curicó Unido, el equipo que 
los quiere alcanzar a todos.
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tiene actualmente la 
Universidad de  
Concepción en la tabla  
del Torneo de Transición.

Puntos
7

Sólo un triunfo y cuatro 
empates han conseguido  
en lo que va del Clausura los 
dirigidos de Francisco Bozán.

El rendimiento 
preocupa

Aurinegros juegan la final anticipada
No es exagerado señalar que el 

de esta tarde será uno de los due-
los más importantes del último 
tiempo para Fernández Vial. Por lo 
mismo, de hecho, la hinchada au-
rinegra despidió con una arenga 
al plantel la tarde de ayer antes de 
viajar rumbo a la Región de 
O’Higgins.  

Los dirigidos por Felipe Cornejo 
se medirán ante General Velásquez, 
líder de Tercera, en un compromiso 
que podría dejarlos como líderes en 
caso de obtener un triunfo. Eso sí, la 
tarea no será fácil. De hecho, en el 
partido de la primera rueda, el “Al-

en la tabla de posiciones con 38 
puntos, sólo dos menos que su rival 
de hoy, por lo que un triunfo lo de-
jaría como absoluto líder del torneo 
restando pocas fechas para el final 
del campeonato.  

Sin Francisco Briones ni su por-
tero y capitán, Gustavo Fuentealba, 
quien fue suspendido por tres fe-
chas, el “Almirante” alinearía esta 
jornada a Harold Cuellar; Guiller-
mo Avello, Milton Poblete, Cegy 
Durán y Marcelo Pérez; Kevin Gua-
jardo, Ulises Castagnoli y Manuel 
Paiva; Joaquín Muñoz, Yerko García 
y Nicolás Barrera.

ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

FERNÁNDEZ VIAL se juega un duelo crucial esta tarde.

mirante” logró rescatar un agónico 
punto en casa ante ellos, hecho pre-
vio a una jornada que terminó con 
polémica y casi a los golpes en el tú-
nel rumbo a camarines.  

Fernández Vial se ubica segundo 
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En Punta de Parra se reúnen los runners
Un recorrido que maravilla por 

un sector turístico de la Región del 
Bío Bío es el que podrán disfrutar 
los runners que lleguen hasta Pun-
ta de Parra, para una nueva ver-
sión del Running Ocean Tour en 
comuna  de Tomé. 

La cita de carácter recreativo co-
menzará a partir de las 10:00 horas 
en el restaurant Punta de Parra, y 
tendrá un circuito por playa del lu-
gar que permitirá recorrer impor-
tantes locaciones, e incluso pasar 
por el ex túnel ferroviario para así 
tener una experiencia completa. 

El evento es organizado por el 

gún la edad de los participantes. 
En tanto, en lo competitivo la or-

ganización dispuso premios para el 
primer lugar en categoría general 
damas y varones, 10K, los tres pri-
meros lugares de cada categoría 
damas y varones, 10K, y también los 
tres primeros lugares de la general  
en damas y varones, 5K. 

A modo de información, los par-
ticipantes deberán contar con una 
linterna frontal, la que será de uso 
obligatorio para el cruce del túnel 
que contempla el circuito por la 
costa de la comuna de Tomé, en el 
sector de Punta de Parra.

ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

POR LA COSTA de Tomé se disputará la carrera de esta mañana.

Para quienes participen del 
recorrido podrán hacerlo en 
2,5K, 5K o 10K, divididos 
también por edad.

Tres distancias 
disponibles

Running Treking Tour y tendrá a 
disposición de los participantes 
tres distancias en 2.5K (recreativa), 
5K y 10K, las que a su vez estarán di-
vididas en distintas categorías se-

Arrasaron en la capital y se 
metieron entre los mejores

Carlos Campos 
contacto@diarioconcepcion.cl
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JORNADA REDONDA PARA OLD JOHN’S Y TRONCOS 

En la undécima jornada de la 
Liga Nacional de Rugby, fueron casi 
sólo los equipos locales quienes se 
hicieron fuertes. 

Sin embargo, Old John’s y Tron-
cos, se trasladaron a la capital para 
medirse ante Alumni y Pwcc, res-
pectivamente, duelos donde estu-
vieron muy lejos de desteñir. En 
primer turno y en duelo disputado 
desde las 14:30 horas, los dirigidos 
por el transandino Matías Newton 
no tuvieron compasión: superaron 
por un categórico 73-19 a Alumni, 
elenco que llegaba en el penúltimo 
lugar de la tabla al compromiso, 
tras ganar sólo uno de sus diez an-
teriores choques. 

Los británicos, así, continúan  
dando muestras sólidas de lo que 
ha sido para ellos un gran torneo, 
donde pelean palmo a palmo en la 
parte alta de la tabla ante cuadros 
siempre protagonistas como Old 
Macks u Old Boys, que ayer se hizo 
fuerte en casa y superó al actual 
campeón Cobs, quedando como 
sólido líder de la competencia.  

Respecto a la sólida victoria, Ro-
drigo Tobar señaló que “fue un muy 
buen partido, aunque el primer 
tiempo fue muy cerrado. Nosotros 
teníamos como objetivo mantener 
mucha posesión, porque estos 
equipos buscarían desordenarnos 
más que plantearnos juego. Lo hi-
cimos bien y en los últimos 20 mi-
nutos ellos (Alumni) bajo el ritmo 
y eso nos permitió físicamente pa-
sar arriba y lograr un marcador 
muy abultado”.  

El capitán británico agregó que 
“en el segundo tiempo aumenta-
mos la posesión y metimos gran 
volumen de juego, abrimos espa-
cios y eso nos permitió pasar muy 
cómodamente sobre rival”. Old 
John’s quedó cuarto, muy buena 

posición de cara a lo que resta de 
torneo. Tobar, eso sí, es cauto. “Es-
tamos adentro de los cuatro, pero 
tenemos dos partidos fundamen-
tales que serán ante la Universidad 
Católica y Troncos. Vamos paso a 
paso, está recién partiendo este 
camino a la clasificación. Lo bue-
no es que dependemos de noso-
tros mismos. Nos ilusionamos, 
pero hay que ganar los próximos. 
Troncos ganó y las cosas se pusie-
ron mucho más ajustadas”, cerró el 

capitán de Old John’s. 
 

Triunfo vital 
Junto a Old Georgians y Old 

John’s, el otro elenco que faltó el 
respeto al dueño de casa fue Tron-
cos. Los dirigidos por Philip Keller-
man se quedaron con una victoria 
importantísima ante Pwcc en La 
Reina, uno de los rivales directos en 
la lucha por meterse en la ronda fi-
nal de la Liga. 

El marcador refleja un 23-8 que 

quizás no es tan contundente, pero 
haberlo logrado en condición de 
visitante y ante un equipo que regu-
larmente es protagonista, es una se-
ñal más de que tras un comienzo 
muy dubitativo del cuadro forestal, 
Troncos ya consolidó un repunte 
que lo tiene sexto en la tabla y con 
la ilusión intacta de pelear por un 
lugar en semifinales. 

Joaquín Rodríguez señaló tras el 
partido que “fue durísimo, Country 
Club al igual que nosotros debía 

ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

Británicos superaron por un holgado 73-19 a Alumni, 
mientras que el cuadro forestal se impuso, también como 
visitante, 23-8 a Country Club en La Reina. 

jugársela toda para meterse arriba. 
Por suerte logramos el triunfo sien-
do muy consistentes en defensa y 
ataque. Ellos nos tuvieron jugando 
en nuestro campo, pero tuvimos la 
capacidad de defender bien  y muy 
disciplinadamente”, agregando que 
“el fixture fue un poco adverso al co-
mienzo del torneo, pero ya nos es-
tamos consolidando y estamos en 
la pelea. Para llegar a semifinales 
está complicado, pero aspiramos y 
estamos más cerca de meternos en 
el Top 8 para el próximo campeona-
to. Debemos hacernos fuertes en 
Tineo Park y seguir luchando has-
ta el final con todo en las dos fechas 
que nos quedan”.

alcanzó Old John’s en la tabla 
de posiciones, ubicándose 
en la cuarta posición. 
Troncos quedó sexto. 

unidades
37

Old John’s y Troncos dejarán 
todo para meterse en la fase 
final. Juegan entre sí en la 
última fecha en Tineo Park. 

Restan sólo dos 
jornadas 
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OBITUARIO

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy lloramos 
y comunicamos la partida de nuestro amado Padre, hermano, cuñado, tío y 
abuelito, Sr. 
 

GUILLERMO DANIEL SALAS AGUAYO 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en la Parroquia nuestra Señora del Carmen, Penco. 
Su funeral será hoy, después de una misa a las 14.00 hrs., saliendo el cortejo al Ce-
menterio Parque del Sendero. 
 
Familias Salas  Aguayo 
                 Moisan Salas 
                 Salas Campos 
                 Salas Alvarado 
 
Penco, 10 de septiembre de 2017.

A todos los familiares, amigos y personas que nos acompañaron en el funeral de 

nuestra amada mamita, ita y eterna compañera de vida. 

 

D. HAYDEE ALEGRIA GONZALEZ 
(Q.E.P.D) 

 
Hacemos llegar nuestros más sinceros agradecimientos. 

 

La  Familia 

 

Concepción , 10 de septiembre de 2017.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas. Agradece-

mos a todos los familiares y amigos que nos acompañaron en la perdida de nues-

tra amada madre, abuelita y bisabuelita, Sra. 

 

  LUZ ANGELICA JARA KOTHER 
(Q.E.P.D) 

 
Familias Muñoz Jara, Rojas Muñoz, Muñoz Hernandez, Muñoz Salas, Yobanolo 

Muñoz, Muñoz Bustos 

 

San Pedro de la Paz, 10 de septiembre de 2017.

-Porque Dios nos  regalo su maravillosa presencia en nuestras vidas .Agradece-
mos a todos los familiares y amigos que nos acompañaron en la pérdida de nues-
tro amado esposo, hijo, padre, suegro, abuelito, hermano, cuñado y tío, Sr. 

 

ARIEL ARNALDO VERA URIBE 
(Q.E.P.D) 

 
La Familia 

 

Concepción, 10 de septiembre de 2017.

Agradecemos sinceramente a nuestra familia, amigos e instituciones que nos 
acompañaron en la despedida de nuestro querido esposo, padre, tata chito, her-
mano, cuñado, tío y contador, Sr. 

 

 LUIS CEFERINO CARRASCO SENDRA 
(Q.E.P.D) 

 
 Familia Carrasco Sendra 

 

San Pedro de la Paz, 10 de septiembre de 2017.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas. Agradece-
mos a todos los familiares y amigos que nos acompañaron en la perdida de nues-
tro amado hijo, hermano, sobrino y primo, Sr. 

 

DAVID  ESTEBAN REYES ASTETE 
(Q.E.P.D) 

 
Familia Astete Macaya 

 

Concepción, 10 de septiembre de 2017.

Agradecemos muy sinceramente las innumerables muestras de cariño y pesar 
recibidas con motivo del fallecimiento de nuestra querida madre, abuelita y bi-
sabuelita, Sra. 

 

 LUISA GEORGINA IRIARTE RAMOS 
(Q.E.P.D) 

 
Familia Henriquez Iriarte 

 

Concepción, 10 de septiembre de 2017.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas. Agradece-
mos a todos los familiares y amigos que nos acompañaron en la perdida de nues-
tra querida esposa, madre, suegra, abuelita y bisabuelita, Sra. 

 

BLANCA FLOR CARRASCO RIQUELME 
(Q.E.P.D) 

 
Juan Saavedra Retamal e hijos: Juan, Julio, Ivonne, Miriam y Familiares 

 

Concepción, 10 de septiembre de 2017.

A todos los familiares, amigos y personas que nos acompañaron en el funeral de 
nuestra querida madre, hermana, tia, abuelita y bisabuelita, Sra. 
 

  BERTA GUILLERMINA DEL C.  REYES BUSTOS 
(Q.E.P.D) 

 
Les hacemos llegar nuestros más sinceros agradecimientos. 
 
FamiliasVilla Reyes, Reyes Vallejos, Villa Peña, Villa Zapata 
 
Hualpén, 10 de septiembre de 2017.

Rubros -  Pro duc tos -  S er vicios
Cochrane 1102 - Concepción - Fono 2232200

w w w. d i a r i o c o n c e p c i o n . c l



Entretención&Servicios
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   Santoral: Nicolás de T.

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Red farma 
• O’Higgins 914

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Solo mas salud 
• O’Higgins N°2334, local b

TALCAHUANO/HUALPÉN
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 

4/14 3/13
LOS ÁNGELES

7/14
SANTIAGO

4/14
CHILLÁN6/13

RANCAGUA

6/13
TALCA

3/14
ANGOL

2/13
TEMUCO

0/12
P. MONTT

5/14
LUNES

4/16
MARTES 

6/13
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL
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